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Бюджетное послание

Народный  
финансовый документ

Сегодня, уважаемые земляки, я отчиты-
ваюсь перед вами и докладываю вам об ито-
гах нашей совместной работы за 2015 год, о 
задачах на 2016 год. И выношу на ваше рас-
смотрение главный финансовый документ 
области - «ЗАКОН об областном бюджете» 
- то есть программу, по которой нам с вами 
предстоит жить в 2016 году! Это самый на-
родный финансовый документ. Потому что он 
касается каждого кузбассовца. Это – сродни 
тому, как планируют и составляют денежный 
бюджет в каждой конкретной семье. У одних 
семейный бюджет составлен очень грамотно, 
с ювелирной точностью, там всё чётко распи-
сано, всё рассчитано до копейки: кто сколько 
в семье получает, сколько всего денег в общем 
семейном кошельке, сколько рублей нужно 
потратить на продукты, сколько - на ЖКХ, на 
учебу, на отдых, на одежду… На чём можно сэ-
кономить, где убрать ненужные расходы, где 
подождёт… А в другой семье, напротив, ника-
кого учета нет, экономии – нет, то есть – как 
пойдёт, деньги швыряются направо и налево. 
Да плюс ещё некоторые семьи набрали не-
подъемных кредитов, которые не просчитали 
и не могут отдать. Ну, соответственно, и жизнь 
такая: кругом – в долгах! Так вот, наша задача 
– чтобы у нас в области не получилось так же, 
как в таких семьях. Поэтому умение грамотно 
управлять своими финансами во всём мире 
признано такой же жизненно важной необхо-
димостью, как чтение и письмо. Считаю, что 
нужно обучать финансовой азбуке – так же, 
как в первом классе обучают обычной азбуке. 
И начинать нужно с детей, с молодёжи, при-
влекать их к составлению семейного бюджета, 
чтобы они умели считать доходы и расходы, 
умели экономить, планировать!

Сегодня мы специально начинаем обсуж-
дение бюджета нашей трехмиллионной куз-
басской семьи в 10 часов утра. Почему в 10? 
Потому что у наших студентов в это время на-
чинаются лекции (вторая пара). И мы бы хоте-
ли вместе с вами, сообща, уважаемые студенты 
и дорогие земляки, обсудить наши проблемы, 
задачи, что происходят в нашей кузбасской 
экономике, и как будем формировать бюджет 
2016 года.

Новые мировые угрозы

Уважаемые кузбассовцы! Бюджет мы при-
нимаем в очень сложной политической и эко-
номической ситуации. Мир стал другим – бо-
лее сложным, с новыми вызовами и угрозами. 
Война в Сирии, Ливии, Ираке, Афганистане, 
на юго-востоке Украины. В Прибалтике – 
НАТО. Во всём мире резко обострилась угро-
за терроризма. 31 октября – страшная тра-
гедия с нашим российским самолетом, из-за 
теракта погибли 224 человека, в том числе 25 
детей. 13 ноября – теракты во Франции, 132 
человека погибло, 350 – ранено. Уважаемые 
главы городов и районов, руководители всех 
уровней! Исходя из этого, требую: принять 
дополнительные меры безопасности: на про-
мышленных предприятиях, в школах, боль-
ницах, спорткомплексах, супермаркетах, то 
есть в местах массового пребывания людей. 
Что делать и как – вы знаете, главное – всё 
выполнять! И подходить к этому очень от-
ветственно! Теперь, уважаемые кузбассовцы, 
к сожалению, многие думают, что теракты 
– это где-то далеко, что они не коснутся ни 
тебя, ни твоих близких. Это – самое страшное 
заблуждение! И нам нужно это просто вы-
черкнуть из подсознания! Терроризм на се-
годняшний день – это проблема глобальной 
значимости, и это может произойти в любой 
стране, в любом городе, поселке, в любом 
доме, на любом предприятии. Это может кос-
нуться каждого из нас: и студентов, и ветера-
нов, да и всех людей! Поэтому нам надо всегда 
помнить об этом – и не терять бдительности! 
Ну, видите что-то подозрительное: бесхозные 
пакеты или ненормальное поведение людей – 
ну сообщите об этом в полицию! Тем самым 
вы ведь можете спасти сотни жизней! В то же 
время хочу предупредить: никаких ложных 
вызовов быть не должно! Предупреждаю: те, 
кто вздумает сделать ложный вызов – о яко-
бы заложенной бомбе, – мы всё равно найдём 
каждого из вас и привлечём к уголовной от-
ветственности! Потому что такие «шутки» в 
кавычках – это огромное зло! Они отвлекают 
большие силы правопорядка, сеют панику 

среди людей! Поэтому прошу вас ещё раз: пре-
кращайте даже думать об этом!

Уважаемые кузбассовцы! Не надо кошма-
риться, не нужно никакой паники, но мы жи-
вём в непростое время, и это надо понимать! 
А спецслужбам – усилить меры безопасности 
и чётко исполнять свои функции!

И в кризис  
жизнь продолжается

Сложная ситуация – и в мировой экономи-
ке: продолжается глобальный кризис, который 
больно бьёт по экономике Кузбасса, ведь мы за-
вязаны на 85 стран мира. Плюс санкции, кото-
рые уже достали! Их уже слушаешь, как прогноз 
погоды. Ну, а что такое кризис – не с экономи-
ческой точки зрения, а просто по-человечески? 
Это – неопределенность! Соответственно у на-
ших людей появляется тревога: за свою работу, 
за благополучие своих семей, соответственно 
за своих детей и внуков. Многие начинают за-
мыкаться в своем кругу, на всякий случай – от-
кладывают деньги про запас, на черный день. А 
раз населением деньги откладываются, значит, 
снижается покупательная способность: снижа-
ется спрос. В магазинах стали меньше покупать, 
меньше ходить в кафе, в рестораны, меньше 
пользоваться сферой услуг. И в этой ситуации 
люди ждут от нас четкого ответа: а что будет 
дальше, как будем жить? Что будет с нашими 
предприятиями? Что будет с рабочими места-
ми, с заработной платой?

Вот поэтому мы открыто и совместно с 
вами, уважаемые земляки, и рассматриваем 
бюджет области на 2016 год и экономическую 
ситуацию в целом, чтобы у всех была ясность, 
чтобы все вы знали, что конкретно мы должны 
и собираемся сделать в создавшихся условиях, 
какие у нас перспективы и задачи и какие у нас 
могут быть резервы для их решения!

Подводим итоги.
Главная отрасль Кузбасса

А теперь, уважаемые кузбассовцы, докла-
дываю: что нам в крупную клетку удалось сде-
лать в этом 2015 году. Уголь. Начнём с нашей 
главной отрасли. Кузбасс – это уголь! Нашим 
угольщикам приходится сегодня работать в 
сложнейших условиях. На сегодняшний день 
– перепроизводство угля составляет порядка 
100 – 150 млн тонн. То есть это лишний уголь, 

никому не нужный! Прямо скажу: я ещё на сво-
ём веку сложнее ситуации не видел! Помните 
кризис 2008 года – так это цветочки по срав-
нению с сегодняшним днём! Цены на уголь 
вернулись практически к уровню 2003 года! 
И получается: всё, что входит в отрасль – обо-
рудование, запчасти, - всё время дорожает, а 
цена на уголь, наоборот, падает! Подножку 
всей мировой угольной промышленности под-
ставил Китай – основной потребитель угля на 
планете. Сегодня там каждую неделю останав-
ливают по одной тепловой угольной станции. 
Соответственно Китай резко сократил импорт 
угля (на 31%), в том числе и нашего, кузбас-
ского (на 55% за первую половину года)! При 
этом ввёл специальные импортные пошлины 
на поставки угля, в том числе и из Кузбасса: 6% 
– на энергетический уголь и 3% – на коксую-
щийся (с октября 2014 года). США и Евросоюз 
практически объявили настоящий «крестовый 
поход» против угля: принимают специальные 
законы: - по сокращению угольной генера-
ции, - по запрету его использования на теп-
ло-, электростанциях. Недавно французская 
делегация под руководством министра эколо-
гии (Сеголен Руаяль) во время пребывания в 
Москве (27-28 октября 2015 г.) вообще пред-
ложила России полностью отказаться от угля 
как источника энергии! Уже дошло до того, что 
Гринпис заблокировал вход российскому ко-
раблю с углём в порт Хельсинки (Финляндия, 
1 ноября). Требование одно – прекратить ис-
пользовать уголь для получения тепла. То есть 
везде усиленно вдалбливают, что уголь – это 
грязное топливо и от него надо только от-
казываться! Вот такая сложилась обстановка 
на внешних рынках, в которой мы работаем. 
Какой выход в этой ситуации? Выход – толь-
ко один: это повышение качества нашего 
«чёрного золота», прежде всего – за счет его 
обогащения. И другого пути на сегодняшний 
день у нас просто нет! С этой целью только в 
нынешнем году (2015) мы запустили в рабо-
ту три новые современные обогатительные 
фабрики: «Калтанскую-Энергетическую», 
(Новокузнецкий район), «Карагайлинскую» 
(г. Киселёвск), и вот буквально позавчера 
(17 ноября) - «Ш/У Талдинское-Западное» 
(Прокопьевский район) Это впервые за всю 
историю Кузбасса – только за один год уголь-
ная отрасль пополнилась сразу тремя предпри-
ятиями по обогащению угля! Это – наш рекорд! 
А в целом за 18 лет (с 1997 года) построили 31 

новую обогатительную фабрику и установку. 
В результате: если в 1997 году мы обогащали 
только 40% всего добываемого угля, то сегод-
ня – уже 74% (две трети)! Почему мы всё время 
говорим про обогащение? Прежде всего, пото-
му, что обогащённый уголь, т.е. очищенный от 
примесей, стоит минимум в два с половиной 
раза дороже, чем рядовой уголь! И давайте 
честно, если бы мы все эти годы не занимались 
его переработкой, не взяли бы жёсткий курс 
на обогащение – помните, сколько было спо-
ров, - то многих наших угольных предприятий 
уже бы просто не было! А примеры вы видите: 
сегодня шахты закрываются по всему миру! А 
70% – работают в убыток! Поэтому важней-
шая задача – перерабатывать и обогащать весь 
уголь, добываемый в Кузбассе! Глубокая пере-
работка и следующий наш шаг – это глубокая 
переработка угля, создание из него продуктов, 
стоимость которых в десятки и даже сотни раз 
превышает стоимость рядового топлива. Речь 
идёт и о выработке электроэнергии на бортах 
разрезов, и о дизельном топливе, и о лекар-
ствах, и об удобрениях, и даже о косметике, 
которые можно получать из угля! Конечно, 
это очень сложные и дорогие технологии, они 
окупаются небыстро, но стремиться к этому 
мы обязаны! Для этого мы добились созда-
ния у нас в области – единственного в России 
Федерального исследовательского центра угля 
и углехимии (приказ об этом был подписан в 
июле 2015 г.) А в целом, уважаемые кузбассов-
цы, несмотря на все сложности, в 2015 году в 
развитие угольной отрасли будет инвестирова-
но 50 млрд рублей, почти на 10% больше, чем 
в 2014 году (45,6 млрд рублей). И это, конечно, 
подвиг наших угольщиков! По итогам года, по 
нашим подсчётам, кузбасские шахтёры и от-
крытчики добудут 213 млн тонн угля (на 2 млн 
тонн больше, чем в 2014 году). И сейчас наши 
горняки, руководители предприятий, менед-
жеры с каждой страной работают отдельно. 
Долгосрочных соглашений уже нет, и работа 
идёт в ручном режиме. Снижать добычу угля 
в существующих условиях мы тоже не можем! 
Сейчас мы занимаем третье место по экспорту 
угля (после Австралии и Индонезии), а если 
снизим угледобычу – потеряем международ-
ные рынки сбыта. И наши ниши тут же займут 
другие страны, и вернуться туда уже будет 
практически невозможно. А сегодня развитие 
угольной отрасли держится только за счёт экс-
порта! Вот это – по углю.

Металлургия –  
хлеб промышленности

Металлургия. Вторая наша базовая от-
расль. На нашем металлургическом гиганте 
– Объединённом Западно-Сибирском мет-
комбинате (управляющий директор – Юрьев 
Алексей Борисович) уже реализован целый 
ряд масштабных проектов: - это и перевод 
доменных печей на пылеугольное топливо, 
который позволил снизить расходы при вы-
плавке стали на 450-500 млн рублей в год; - это 
и выпуск 100-метровых суперрельсов для вы-
сокоскоростных магистралей. Сегодня наши 
рельсы отправляем не только на российские 
железные дороги, но и на Кубу, в Бразилию, 
Латвию, Малайзию. А в 2015 году Запсиб – со-
вместно с итальянскими партнерами – реали-
зовал (в октябре 2015-го) ещё один мощней-
ший инвестиционный проект (стоимостью 
2,5 млрд рублей) – переход на непрерывную 
разливку стали. Это – настоящий прорыв в на-
шей металлургии! Новая технология позволит 
максимально снизить: расходы сырья (расход 
ферросплавов, огнеупоров), отходы металла и, 
что очень важно, уменьшить вредные выбросы 
в атмосферу – на 39 тонн в год (или на 7%). 
В итоге – снижается себестоимость продукции 
комбината (рельсы, прокат, арматура, швел-
лер и др.), а значит, растёт её конкурентоспо-
собность!

Нефтепереработка – новая отрасль

Нефтепереработка. Активно продолжаем 
развивать новую для нас отрасль – нефтепере-
работку. Если ещё десять лет назад мы только 
мечтали о таких предприятиях, то сейчас у нас 
работают четыре нефтеперерабатывающих за-
вода, в том числе крупнейший из них – Яйский 
НПЗ. Считаю, строительство Яйского НПЗ – 
это настоящий подвиг: мы начали его в 2008 
году – с нуля, в чистом поле, совещания про-
водили в палатке. По сути, поручились перед 
банками бюджетом области. Для нас это был 
большой риск, никто тогда не верил, что мы 
сможем построить и запустить новые заводы. 
Но мы сделали это! И сегодня нефтепереработ-
ка занимает третье место по объему промыш-
ленного производства после наших базовых 
отраслей – угольной и металлургической (8% 
от общеобластного промпроизводства). Мы 

губернатора Кемеровской области  
А.Г. Тулеева
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уже сейчас закрываем потребности области в 
дизтопливе на 62%. А с выходом Яйского НПЗ 
на проектную мощность (2022) будем полно-
стью обеспечивать себя горюче-смазочными 
материалами, а не завозить их из других реги-
онов, за тысячи километров!

Сельское хозяйство –
гордость индустриального края

Теперь – по хлебу насущному, по продо-
вольствию: несмотря на непростые погодные 
условия, наши селяне в этом году выполнили 
свою стратегическую задачу – собрали наш за-
ветный золотой 1 миллион 140 тысяч тонн зер-
на! Для нас это – главное! Мы полностью обе-
спечили себя – картофелем и овощами, и даже 
имеем излишки. Получили 1 млрд 100 млн 
штук яиц, на 17,5 млн штук больше, чем в про-
шлом году (1 млрд 82,5 млн штук). Это – са-
мый высокий показатель за последние 20 лет! 
Получается - по четыреста яиц в год на каж-
дого кузбассовца, включая младенцев! Кстати, 
сейчас на Камчатке запускают опытное произ-
водство куриных яиц, обогащенных селеном 
(с помощью специальной биологической под-
кормки для кур). А селен – это мощное сред-
ство для профилактики раковых заболеваний 
у людей. Кроме того, он улучшает функцию 
сердца, щитовидной железы, иммунной систе-
мы! Поручаю моим заместителям Середюку 
Илье Владимировичу, Сергееву Алексею 
Станиславовичу – езжайте на Камчатку, по-
смотрите, как идёт работа над этой техноло-
гией, и надо начинать внедрять её у себя! Все 
условия для этого у нас есть!

Жилье

Уважаемые земляки! Никого не надо убеж-
дать, что по степени важности для человека 
– сразу же вслед за водой и хлебом насущным 
– стоят своя квартира, свой дом! Восьмой год 
подряд мы вводим по миллиону квадратных 
метров жилья (1 млн 098 тысяч кв. метров). 
А миллион квадратных метров – это значит, 
что 21 тысяча 500 кузбасских семей справят в 
этом году новоселье (за счет всех программ). 
Вы видите: каждую неделю мы заселяем новые 
дома в той или другой территории! До конца 
года снесём 809 бараков, переселим из ветхого 
и аварийного жилья, буквально из-под земли 
– в благоустроенное жильё 2 тысячи 919 семей 
(6757 человек). Негатив теперь, что беспоко-
ит. Сколько лет мы ведём борьбу с недобросо-
вестными застройщиками! А некоторые главы 
городов и районов по-прежнему позволяют 
работать в своих территориях не профессио-
налам, а жуликам и аферистам! Вот Кемерово 
(зам. главы города – начальник управле-
ния городского развития Калинин Андрей 
Владимирович). Компания «ТИБЕТ СВ» – ди-
ректор Пазин Андрей Геннадьевич - внаглую 
обманывает людей! Собрали с жителей деньги 
на строительство многоквартирных домов, и 
только делают вид, что строят! Один из домов 
в 12 этажей (в районе ФПК – пр. Молодежный, 
5/1) мучает уже несколько лет - все достроить 
не может! С начала строительства господин 
Пазин собрал с граждан, с дольщиков, 347 млн 
400 тысяч рублей! Люди им поверили, город - 
гарантию дал! В настоящее время срок переда-
чи квартир жителям – стоит на ноябрь 2015-го. 
Мы провели контрольную проверку, а в доме 
на сегодняшний день – ни внутренней отдел-
ки, ни остекления лоджий, ни благоустройства! 
При этом работы вообще не ведутся! И вот сто-
ит этот недостроенный дом на ФПК, как укор 
всем, но в это же время город снова даёт разре-
шение на строительство ещё двух домов – спра-
шивается, зачем? И опять – этому же аферисту 
по фамилии Пазин! Снова собрали с людей ещё 
407 млн рублей (на два дома: 393 млн и 14 млн 

руб.). И эти дома тоже раньше 2017 года сдать 
не обещают! Вот как это всё понимать? Очень 
просто – я считаю, это и есть коррупция и на-
глый, осознанный обман людей, за который все 
причастные уже должны сидеть как минимум 
в «Лефортово» или в «Матросской Тишине»! 
А в городе делают вид, что ничего не знают, 
обращения к прокурору города Кемерово – 
Заратовскому Олегу Сергеевичу – ничего не 
дают! И я вынужден просить вас, уважаемый 
прокурор Кемеровской области, государствен-
ный советник юстиции 2-го класса. Павел 
Валерьевич Бухтояров, принять срочные, дей-
ственные меры к этим строителям, к руководи-
телю фирмы по фамилии Пазин. А моему заме-
стителю Бухману Евгению Сергеевичу – взять 
строительство этих домов под свой личный 
контроль! Нужно, чтобы в 2016 году их достро-
или, и люди получили своё жильё! Если необ-
ходимо – просто отстраняйте, вводите других 
строителей! И прекратите эту песню, что яко-
бы по закону этого сделать нельзя! А обманы-
вать людей, залазить к ним в карман – можно?! 
Издеваться над ними – можно?! Уважаемые 
депутаты! Вы знаете, как остро стоит вопрос 
по обеспечению жильем детей-сирот. А их у 
нас больше, чем в других регионах. У Кузбасса 
– своя специфика, которая имеет глубокие 
исторические корни. Ещё с XVIII века, то есть 
на протяжении трёхсот лет, к нам везли пре-
ступников всех мастей – со всей Российской 
империи. Везут и сейчас. Но если раньше везли 
декабристов, и это было благо для Сибири, так 
как они несли в народ просвещение и культу-
ру, то сегодня – это, к сожалению, уже далеко 

не декабристы. Соответственно и образ жиз-
ни этих людей, и, как следствие, брошенные 
дети! Испокон веков на Руси считалось боль-
шим грехом перед Господом Богом обидеть 
сироту! Мы стараемся выполнить перед ними 
свои обязательства, обеспечить сирот жильем, 
тратим на это солидные бюджетные деньги. И 
в это же время в Мариинском районе управ-
ление капитального строительства – бывший 
начальник Левин Виктор Викторович - в июле 
2013 года заключило контракт с подрядчиком 
– компанией «КвартСтрой», бывший дирек-
тор Матвиенко Александр Кузьмич, на строи-
тельство дома на 36 квартир для детей-сирот. 
Дом должны были сдать ещё два года назад (в 
декабре 2013 г.) На бумаге – всё в шоколаде: 
дом в 3 этажа – уже построен: заходи и живи! 
Заплатили подрядчику 18 млн рублей средств 
из бюджета (федерального и областного). А 
в этом, 2015 году контрольно-счетная палата 
Кемеровской области - Долголевец Александр 
Васильевич поехал с проверкой. А дома-то нет! 
Стоит только фундамент и голые бетонные па-
нели в полтора этажа! Но это же просто беспре-
дел! Ну, конечно, я вынужден был снять главу 
Мариинского района Лапина. Материалы 
переданы в правоохранительные органы. А 
прокурор Мариинского района – господин 
Салашин Алексей Анатольевич – ничем не по-
мог, ничего не сделал! Хотя мы к вам обраща-
лись. А что сделали депутаты местного Совета? 
Мариинск – это что, мегаполис? У вас же всё на 
виду! Странно получается: нарушения – есть, 
жульничество – есть, а никто не задержан, ни-
кто не сел!

Получается, вы сами подталкиваете: чем 
ты больше своруешь, тем лучше, и тебе за это 
ничего не будет! Моему заместителю по стро-
ительству Бухману Евгению Сергеевичу даю 
поручение: названия всех этих строительных 
компаний, которые я только что назвал, фа-
милии их руководителей должны быть раз-
мещены на всех сайтах, чтобы они уже не 
могли никого обмануть! А правоохранитель-
ные органы ещё раз прошу принять действен-
ные меры! Заместителю губернатора Иванову 
Алексею Владимировичу – персонально взять 
всё это под контроль и обратиться в вышесто-
ящие органы! А депутатам городов Кемерово и 
Мариинск – провести сессии и заслушать пра-
воохранительные органы по принятым мерам!

Жилищно-коммунальное  
хозяйство

Теперь – наше родимое ЖКХ. Только в 
2015 году капитально отремонтировали и ре-
конструировали 31 котельную, перевели их 
на новые, современные технологии. Закрыли 
17 старых, отживших свой век «кочегарок», 
которые больше коптили, чем грели. Помимо 
экологии, это дало нам и серьёзный экономи-
ческий эффект. Вот посмотрите – мы же еже-
годно вводим новое жильё, как я уже сказал, 
– по миллиону квадратных метров! А расход 
угля – для того чтобы отапливать все наши 
дома, в том числе и новые, – у нас остался на 
прежнем уровне (3 млн тонн в год начиная с  
2009 г.)! Вот это и есть результат модерниза-
ции! В 2015 году полностью заменили: - 1 тыс. 
400 километров аварийных линий электропе-
редачи, – не метров, а километров! - перело-
жили 440 километров ветхих, дырявых тепло-
трасс и водоводов. В итоге на 20% снизилась 
аварийность на сетях (по сравнению с 2013 
годом). Особое внимание уделяем замене лиф-
тов. Почему? Потому что лифт в многоэтажных 
домах – это просто жизненная необходимость. 
Ну как подняться наверх маме с ребенком, ба-
бушке с палочкой, человеку с ограниченными 
возможностями здоровья… Напомню, по фе-
деральному закону заменять лифты должны 
собственники жилья, то есть наши люди, на 
свои личные средства, из своего кармана. А 
стоимость замены одного лифта в среднем со-
ставляет 1 млн 300 тыс. рублей! Ну это же не-
реально! Поэтому в 2011 году мы осознанно 
создали свою, областную программу замены 
изношенных лифтов. Схема такая: до 95% всей 
суммы платим мы, т.е. областной и местный 
бюджеты, а оставшуюся мелочь – 5% - уже вы 
собираете сами – между собственниками. А у 
многодетных, малообеспеченных семей, семей 
с детьми-инвалидами плату за лифт мы даже 
вообще не берем! Такого у нас в России боль-
ше нет нигде! По нашей областной программе 
мы заменили уже 944 лифта, в том числе в 2015 
году – 289 (осталось заменить 650 лифтов). 
Дороги. Теперь – из двух наших извечных рос-
сийских проблем – остановлюсь пока на одной 
– на дорогах. Всего в 2015 году в Кузбассе мы 
отремонтировали 120 километров дорог, 1400 
улиц частного сектора. В Новокузнецке от-
крыли после масштабной реконструкции сразу 
три крупных, жизненноважных для горожан 
объекта: проспект Курако, Кузнецкий мост и 
автодорогу Новокузнецк – Листвяги, кото-
рая проходит к садовым участкам. Заново по-
строили автодороги: Киселёвск – Малиновка 
– Михайловка (протяженность 17,3 км) и 
Прокопьевск – Киселёвск (протяженность16,5 
км). Многие годы все эти дороги были, как 
фронтовые: ямы да ухабы! А теперь они – как 
игрушечки! Колоссальная работа проведена в 

Кемерове, в том числе и на таких важнейших 
для города транспортных артериях, как ул. 
Красноармейская, Свободы и Волгоградская.

Детские сады и образование

Детские сады, что сделано в образовании. 
За последние три года по нашей программе мы 
построили и отремонтировали 51 детский сад, 
в целом за это время ввели 28 тысяч новых до-
школьных мест. Тем самым полностью закры-
ли в Кузбассе проблему очерёдности детей от 
3 до 7 лет. До конца этого года построим ещё 
5 садиков почти на тысячу мест (959 мест). То 
есть уже решаем вопрос по устройству ребяти-
шек ясельного возраста – от полутора до трёх 
лет. Продолжаем строительство и реконструк-
цию школ. К 1 сентября 2015 года мы открыли 
сразу две новые, суперсовременные цифровые 
школы на 1 тыс. 375 мест в городе Кемерово: 
в Лесной Поляне и в пос. Южный (микрорай-
он № 14). И сегодня у нас в области работают 
уже шесть таких школ. Все они оборудованы, 
как космические станции, даже у вахтёров есть 
компьютеры!

Здравоохранение

Теперь – о важнейшей проблеме – о здоро-
вье кузбассовцев. В целом мы направим на раз-
витие здравоохранения в 2015 году колоссаль-
ные деньги – практически 40 млрд рублей (из 
всех источников), а в 2014 г. было 36,3 млрд 
руб. (из всех источников), закупили (в 2015 
году ) более четырёхсот единиц только круп-
ной дорогостоящей медицинской техники, 
цена которой – от 500 тысяч до 23 млн рублей 
за единицу! Высокотехнологичная помощь, и 
благодаря этому мощному медицинскому ос-
нащению и, конечно, благодаря мастерству на-
ших врачей сегодня почти 70% высокотехно-
логичного лечения проводим у себя в Кузбассе, 
без выезда наших людей в Москву или за гра-
ницу! А что такое высокотехнологичное лече-
ние? Это сложнейшие операции, в том числе 
и по трансплантации сердца, печени, почек… 
Нам удалось добиться снижения смертности 
от сердечно-сосудистых заболеваний: за пять 
лет (с 2010 г.) на 21% (в 2014 г. по сравнению 
с 2013 г. – на 5,1%)! Это – очень важный ре-
зультат, тем более, вы знаете, что сердечно-со-
судистые заболевания стоят на первом месте 
среди причин, по которым мы теряем наших 
людей. Младенческая смертность за пять лет 
снизилась у нас на 13,2% (по сравнению с  
2010 г.). Считаю, это очень солидные до-
стижения! Жалобы. Но, несмотря на всю эту 
масштабную, дорогостоящую работу, люди 
продолжают жаловаться на качество меди-
цинского обслуживания. Общее количество 
жалоб, которые поступают только к нам в ад-
министрацию, в этом году выросло (на 4%) (за 
9 мес. 2015 г. – 2 тыс. 890 обращений, за 9 мес. 
2014 года – 2 тыс. 793). Мы провели большой 
анализ: на что люди жалуются больше всего? 
Что получили? Жалобы идут в основном не на 
нехватку оборудования, на которое мы с таким 
трудом добываем деньги, а на наглые поборы с 
пациентов, на то, что за каждый чих берут день-
ги, на хамство и чёрствость. Растёт количество 
жалоб из городов: Мыски – на 9% (Иванов 
Дмитрий Леонидович), Юрга – на 10% (Попов 
Сергей Владимирович), Кемерово (Ермаков 
Валерий Константинович) и Новокузнецк 
– по 14% (Кузнецов Сергей Николаевич), 
из районов: - Беловского – на 12% (глава 
Щукин Александр Иванович), Тисульского – 
на 14% (глава Хисамова Вера Геннадьевна), 
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Новокузнецкого – на 28% (глава Манузин 
Евгений Александрович) и Яшкинского – на 
35% (глава Карома Анатолий Николаевич). 
Это к нам люди жалобы ещё культурно как-то 
пишут, а если открыть интернет – там кузбас-
совцы слов не подбирают, словарь Даля – поку-
рит: такие случаи отношения медиков к боль-
ным описывают и такими матерными словами 
– мороз по коже! Поручаю заместителю губер-
натора Сергееву Алексею Станиславовичу, на-
чальнику департамента Шан-сину Владимиру 
Михайловичу – совместно с главами городов 
и районов – срочно, детально разобраться в 
каждой ситуации, по каждой жалобе! Уверен, 
уважаемые коллеги, не знать – вы не може-
те! А реакции – ноль! Что это за отношение к 
людям, которые доверили вам власть? В этих 
территориях, которые я перечислил, – как в 
той реальной истории, которую мне недав-
но рассказали. Недавно, в октябре, в Санкт-
Петербурге проходил семинар медиков-трав-
матологов со всего мира. Выступал один про-
фессор из Германии. Он рассказывал о трёх 
фазах лечения суставов (артроза). Первая фаза 
– когда принимают какие-то таблетки, втира-
ют какие-то мази , вторая – когда это не помо-
гает, делают уколы и блокады. И третья фаза – 
это он говорит: «симптом галстука». Когда он 
закончил – ему стали задавать вопросы: а что 
это за третья фаза лечения – симптом галсту-
ка? А он спокойно отвечает: это когда пациент 
подходит к врачу, берёт его за галстук, сильно 
дергает к себе и говорит: «Доктор, ну сделай 
же хоть что-нибудь!» Вот смотрите, я вас всех 
предупредил: чтобы у вас таких симптомов не 
было!

Считаем, что получили

Уважаемые земляки, уважаемые депутаты! 
Это я доложил – в крупную клетку – итоги на-
шей совместной созидательной работы в эко-
номике и социальной сфере. Что это нам дало? 
Валовый региональный продукт по сравнению 
с прошлым годом вырос на 81 млрд рублей и 
составил 836 млрд рублей (на 1% больше, чем 
в 2014 г.). И это при том, что в целом по стране 
он сократился почти на 4 процента! А мы у себя 
в Кузбассе – повторяю - вышли в плюс! Теперь, 
что конкретно получили кузбассовцы от всей 
этой нашей совместной работы? Во всех отрас-
лях экономики и в малом бизнесе мы создали 
дополнительно 20 тыс. 100 новых, постоянных 
рабочих мест. Поэтому говорить, что работать 
у нас негде – нельзя! Работа – есть! На сегод-
няшний день у нас в области – более 16 тысяч 
свободных вакансий – по разным профессиям! 
Да, иногда нужно будет переобучаться! Иногда 
добираться до работы придется подольше. Но 
поймите: время сейчас – другое. Сейчас такого 
нет: вышел за калитку – тут тебе и работа. Во 
всём мире считается нормой жить в одном го-
роде, а работать – в другом! А в Москве, посмо-
трите, люди по два часа на работу добираются! 
Или вахтовый метод: отработал где-нибудь в 
Тюмени или в Туве, вернулся – и месяц отды-
хаешь, в зависимости от графика работы! Ну 
условия сегодня такие, и многие на это идут, 
потому что зарплата высокая! Главное, ува-
жаемые руководители предприятий, чтобы не 
было огульного сокращения людей! Там, где 
идут сокращения, должна быть полнейшая яс-
ность! Должны пройти открытые собрания – с 
участием руководителей всех уровней, депу-
татов, профсоюзов! Втихушку ничего быть не 
должно! Прошу адресно подойти к каждому 
работнику. Если будут огульные сокращения, 

то будут суды! И в суды будут подавать и главы 
городов и районов, и область будет судиться! 
Будем биться – за каждого конкретного чело-
века! Теперь – по заработной плате: в целом 
по области она, конечно, не так, как хотелось 
бы, но выросла! По сравнению с прошлым 
годом зарплата увеличилась на 6,5%, и на се-
годня составляет в среднем 27 тыс. 703 рубля. 
Но это, повторяю, в среднем. У работников 
УГОЛЬНЫХ предприятий средняя заработ-
ная плата составила: 43 тысячи 232 рубля. У 
кого-то больше, у кого-то меньше… К примеру, 
хороший водитель «БелАЗа» получает 50-60 
тысяч рублей в месяц, горнорабочий очистно-
го забоя – до 80 тысяч рублей в месяц, маши-
нист горно-выемочных машин – до 90 тысяч 
рублей. На поверхности, конечно, меньше – по 
20 – 25 тысяч рублей. У металлургов средняя 
зарплата по итогам года составила 34 тыся-
чи 641 рубль, в образовании – 22 тысячи 667 
рублей. В здравоохранении – 23 тысячи 705 
рублей. Но давайте честно, уважаемые земля-
ки, когда речь ведём о работниках бюджетной 
сферы, особенно об учителях, врачах, - здесь 

нам не надо лукавить, а надо подходить очень 
реально. Да, вроде их средняя зарплата под-
росла, но ведь, чтобы получить такую зарпла-
ту, и учителям, и врачам приходится работать 
не на одну ставку, а на полторы – две, брать 
дополнительные часы, классное руководство, 
дополнительные дежурства! Практически и 
дома-то не бывают! Это называется – работа 
на износ! Поэтому такие цифры по зарпла-
те – это своего рода самообман, и нам нельзя 
на них успокаиваться. Мы должны работать 
над тем, чтобы такая зарплата у бюджетников 
была на одну ставку! Вот главная цель!

Контроль и учет

Теперь, уважаемые главы городов и райо-
нов! Зарплата в цифрах – выросла. Но давай-
те прямо: большинство населения это даже не 
чувствует! Потому что идет инфляция, ползу-
чий рост цен – на товары и продукты питания! 
А ежедневный контроль, которого мы от вас 
просим, уважаемые контрольные органы, ува-
жаемые главы, уважаемые депутаты, у вас до 

сих пор не налажен! И особо ушлые работники 
торговли, сферы услуг считают своим долгом 
поглубже залезть в карман населению. Вот 
возьмите в г. Новокузнецке, в сети магазинов 
«Копейка», директор и учредитель Князева 
(Лариса Николаевна), всего за три недели: 
цена на сыр взлетела в 1,6 раза (с 229 рублей 
на 7 октября до 371 рубля на 27 октября), на 
масло подсолнечное – на 20%, на горох – на 
18%. В г. Кемерово, в магазинах «Корочка» 
(ООО «Компания Флорин», директор Шиве 
(Александр Анатольевич) свёкла с морков-
кой – вдвое дороже, чем в Новокузнецке. А 
что случилось-то? Засуха, наводнение, сти-
хийное бедствие? А это просто бесконтроль-
ность, хамство, уверенность, что всё равно всё 
сойдёт с рук! Им же ещё надо лишний домик 
прикупить на островах! И в этом, повторяю, 
– и ваша вина, уважаемые главы, уважаемые 
депутаты всех уровней! Потому что никто с 
них не спрашивает! Был бы спрос, довели бы 
хоть одно дело до конца – был бы результат! 
Почему не передаёте материалы в правоохра-
нительные органы, почему не закрываете эти 
магазины? Вы же – слуги народа! Так служи-
те! А в противовес этому должны быть наши 
продовольственные ярмарки, где кузбассовцы 
каждый месяц могут купить у наших местных 
производителей качественные, экологически 
чистые продукты - по ценам на 15-20% ниже 
рыночных и в необходимом количестве. Ну и, 
конечно, мы и впредь будем делать всё от нас 
зависящее, чтобы цены на хлеб, на бензин, на 
услуги ЖКХ по-прежнему были одними из са-
мых низких в России!

Сохранить систему  
социальной защиты

Уважаемые земляки! Теперь дальше – что 
нам дала наша совместная созидательная ра-
бота. Считаю, главное наше достижение – что 
в сложнейшей экономической ситуации нам 
удалось сохранить нашу уникальную систему 
социальной защиты, одну из самых мощных 
в России. Вы же слышите, сейчас со всех сто-
рон несётся: надо затягивать уже и так затя-
нутые пояса, урезать социальные льготы! Нас 
же постоянно критикуют, дескать, в Кузбассе 
– ТУЛЕЕВСКИЙ СОЦИАЛИЗМ! Ну, а как 
иначе? Ну разве мы можем допустить, чтобы 
наши ветераны лишились  бесплатного про-
езда, кузбасской пенсии, которую получает 81 
тысяча человек. Конечно, не можем! Ведь это 
же – ваши дедушки и бабушки, наше святое 
поколение, которому мы обязаны всем! Мы 
осознанно отправляем наших ветеранов в наш 
областной госпиталь ветеранов войн, в санато-
рии «Борисовский», «Белокуриху», конечно 
бесплатно, чтобы они там пролечились и от-
дохнули! Только в этом году в наших здрав-
ницах поправили свое здоровье 2140 человек, 
повторяю, бесплатно! И эти меры поддержки 
нашим ветеранам мы только увеличиваем. 
Лишь бы они дольше жили! Вот, с 1 сентября 
2015 года ввели новую льготу: освободили от 
уплаты взноса на капитальный ремонт жило-
го дома одиноких пенсионеров и пенсионеров, 
живущих совместно, в возрасте 70 лет и стар-
ше и которые проживают в многоквартирных 
домах. Всего эту меру поддержки получают 
порядка 80 тысяч человек. Это - льготы для 
старшего поколения! Теперь, а разве мы мо-
жем взять и урезать льготы для наших детей! 
Вот только в этом году (2015) мы отправили 

на отдых – абсолютно бесплатно – более 60 
тысяч кузбасских ребятишек (из 275 тыс. 479 
детей), в том числе и за границу – в основном 
в Грецию, (1 тыс. детей)! А студентов ежегодно 
бесплатно отправляем – в Арабские Эмираты, 
Турцию, Таиланд. Ну что, плохо, что ли: ребя-
та отдыхают, купаются, на солнышке лежат, 
да ещё и мир могут посмотреть! Или возьми-
те наши акции: «Помоги собраться в школу!» 
или подготовка к выпускному балу, благодаря 
которым только в 2015 году нашу поддерж-
ку получили более трёх тысяч школьников и 
достойно выглядят! А наши губернаторские 
учебные заведения: кадетские корпуса, лицеи, 
техникумы (всего 7 заведений), где уже полу-
чили бесплатное элитное образование более 
7,5 тысячи воспитанников. Но мы же их и кор-
мим, и одеваем, и обуваем. Но это для ребят 
– бесплатно. А мы ежегодно направляем из об-
ластного бюджета – 440 млн рублей! А если бы 
этого НЕ было, что было бы в этих семьях, что 
бы стало с этими ребятами, с их образованием, 
с их будущим? А сейчас, я уверен, из них вы-
растут настоящие патриоты нашей Родины! И 
в этом году, несмотря на сложную финансовую 
ситуацию, мы ввели новые льготы для нашей 
молодёжи: с 1 февраля 2015 года школьники 
и студенты - отличники бесплатно пользуют-
ся общественным транспортом, а это более 
20 тысяч человек! А в целом 370 тысяч куз-
бассовцев бесплатно ездят на общественном 
транспорте! А если б этого не было? Сколько 
бы тогда денег уходило на проезд? Или взять 
льготные жилищные займы – под 0%, 3, 5% 
годовых, сроком на 20 лет, которые с 2005 г. 
получили 14 тысяч семей. Таких в мире нет! 
Ну давайте прямо: не будь нашей поддержки, 
эти 14 тысяч семей получили бы квартиры? 
Да никогда в жизни! Я, конечно, очень благо-
дарен нашим промышленным предприятиям, 
которые также оказывают поддержку своим 
ветеранам, многие также выдают своим ра-
ботникам льготные займы на жильё, может 
быть, проценты у них чуть выше, чем у нас, но 
всё-таки помогают! А возьмите меры, которые 
касаются здоровья наших людей! В 2015 году 
– более 15 тысяч кузбассовцев (9 мес. 2015 
года – 14 тыс. 449 человек) бесплатно полу-
чили дорогостоящую медицинскую помощь, в 
том числе высокотехнологичную. А стоимость 
такого лечения доходит до миллиона рублей 
(на одного человека)! Давайте честно: если 
бы люди не получили эту помощь, их бы про-
сто не было в живых! И, повторяю, абсолютно 
бесплатно – 15 тысяч человек! Кузбассовцам 
с ограниченными возможностями здоровья 
в этом году мы бесплатно раздали 2,5 тысячи 
средств реабилитации: слуховые аппараты, 
удобные, надежные костыли, специальные 
трости (с насадками против скольжения). 
Также бесплатно вручили нуждающимся тыся-
чу сотовых телефонов с кнопкой экстренного 
вызова скорой медицинской помощи. Кроме 
того, считаю, сделали Божье дело: открыли в 
г. Прокопьевске, в старейшем городском парке 
– Зенковском, пляж для кузбассовцев с огра-
ниченными возможностями здоровья – пер-
вый за Уралом! Чтобы наши земляки имели 
возможность наравне с обычными людьми от-
дыхать, общаться друг с другом. И многие уже 
купались! Мы ввели в этом году новые акции 
по поддержке семей, которые имеют условия 
для содержания домашней живности. Раздали 
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бесплатно желающим семьям более 30 тысяч 
кур-несушек - около 16 тысяч цыплят по всей 
области. Да плюс ещё 43 тонны зерна – на 
корм! Кроме того, пошли на нетрадиционный 
шаг – по нашей областной программе «Тысяча 
овец» бесплатно раздаём многодетным се-
мьям барана и овечку. Ну, естественно, тем, 
кто может их содержать – если есть частное 
подворье, частные дома. Овец выдаем с даль-
ним прицелом: мы надеемся, что наши куз-
бассовцы не сразу их скушают, а займутся их 
разведением, уже раздали тысячу сто овец по 
всей области. Повторяю, бесплатно! Будем эти 
акции продолжать и дальше! В 2016 году до-
полнительно выделим ещё тысячу овечек и 30 
тысяч кур-несушек для наших земляков. А вы, 
уважаемые кузбассовцы, уже сейчас пишите 
заявления на имя губернатора – и передавай-
те их в органы социальной защиты на местах. 
Мы их рассмотрим и уже с весны будущего 
года начнем бесплатно раздавать вам овец и 
курочек. Кроме того, будем продолжать разда-
вать, как и прежде, нуждающимся землякам и 
бесплатные семена, и бесплатные овощные на-
боры весом 85 кг каждый. Только в этом году 
мы вручили 10 тысяч наборов семян и 5 тысяч 
овощных наборов, и в будущем году их долж-
но быть не меньше! А бесплатный уголь, ко-
торый у нас получают ежегодно (по 4 тонны) 
11 тыс. 300 семей! Он же не с неба падает! Это 
же тоже ощутимая поддержка! Или возьмите 
материальную помощь, которую мы предо-
ставляем нашим землякам. Жизнь есть жизнь: 
кто-то заболел, кто-то попал в беду, кого-то 
обокрали. Только в этом году такую помощь 
от нас получили 5600 кузбассовцев на сумму 
69 млн рублей. Можно ещё долго перечислять: 
и про субсидии на жкх, и про помощь нашим 
студентам, и про разного рода гранты нашим 
одаренным ребятишкам, и многое другое!

Деньги и демография

Уважаемые земляки! Это я перечислил, по-
вторяю, только некоторые наши меры соци-
альной поддержки кузбассовцев. Но, уважае-
мые кузбассовцы, это же – ваш дополнитель-
ный доход, тем более в нынешний сложный 
период! Считай, дополнительная зарплата, 
которая в отчеты не входит, официально не 
учитывается! Но это же – деньги! И я уверен, 
вы это понимаете, и если возможно – прошу 
ценить наши усилия! Уважаемые кузбассов-
цы! Теперь вот говорим: «кризис, кризис», да, 
люди стали меньше ходить в кафе, рестора-
ны, магазины, супермаркеты, тратить на раз-
ного рода развлечения. Но, если объективно 
взять данные из серии «плохо живём», то мы 
ведь уже становимся непроезжими: пробок на 
дорогах – становится всё больше и больше! 
Автомобилей в Кузбассе в 2014 г. было 717 
тысяч 206, а в этом году их количество увели-
чилось ещё на 4,5 тысячи. А ваши вклады, ко-
торые лежат в банках, уважаемые кузбассов-
цы, выросли на 17% по сравнению с прошлым 
годом. Вот наш областной бюджет, который 
мы сегодня рассматриваем, насчитывает око-
ло 100 МЛРД рублей доходов! А на вкладах 
наших людей в банках лежат 207 миллиардов 
рублей. Да плюс сколько ещё – в стеклянных 
банках! Я считаю, это очень хорошо! Это, как 
подушка безопасности для вас! Но самый глав-
ный показатель, главный результат нашей ра-
боты – это демография! В целом смертность 
у нас снижается. Но, к сожалению, она пока 

превышает рождаемость (на 10,6%). Но это 
ведь проблема всего мира! Потому что весь 
мир стареет! Взять такую продвинутую стра-
ну, как Германия, где самая лучшая медици-
на. Многие туда едут лечиться. А смертность 
в Германии превышает рождаемость на треть 
(в 1,34), повторяю, из-за старения населения! 
Что касается рождаемости. Ежегодно у нас по-
является на свет в среднем по 30 - 35 тысяч 
ребятишек. Могло бы быть больше? Могло! 
Но вы же помните, что в России в лихие 90-е 
годы была своеобразная «демографическая 
яма», когда рождалось очень мало детей! А 
ведь именно это поколение 90-х сегодня само 
становится мамами и папами. Но их, повто-
ряю, очень мало! И по идее, рождаемость у нас 
должна была серьёзно упасть. Но она остаётся 
практически на том же уровне. За счёт чего? А 
за счёт того - и это особо радует, – что у нас 
растёт число семей, которые рожают и второ-
го, и третьего ребёнка! И сегодня каждая пятая 
семья, в которой рождается ребенок, у нас – 
многодетная (в 2005 г. – была каждая десятая 
семья)! А ведь если семья принимает решение 
родить ещё одного ребенка – это значит, что у 
неё есть уверенность в завтрашнем дне. Ну, и 
напоминаю: когда в Кузбассе рождаются трой-
няшки, чему мы очень рады, мы сразу выдаем 
такой семье бесплатную квартиру. Ну, и теперь 
главный итог: продолжительность жизни куз-
бассовцев – с 2010 года – увеличилась на три 
года (2,68) и составляет сегодня 68 лет (в 2010 
г. – была 65,4). Но опять-таки: кто-то больше, 
кто-то меньше. А две с половиной тысячи на-
ших земляков перешагнули рубеж в 90 лет. А 
38 человек – отмечают в этом году – столет-
ний юбилей! Так что нам есть на кого равнять-
ся! Уважаемые земляки! Это я вам в крупную 
клетку доложил об основных результатах на-
шей совместной работы и что это нам дало. 
Уважаемые кузбассовцы, примите искреннюю 
благодарность и низкий поклон – за созида-
тельный труд, за ваши ум, талант, энергию и 
целеустремлённость, за любовь и преданность 
нашему Кузнецкому краю! Спасибо вам!

Задачи на 2016 год.
Уголь

Теперь, уважаемые земляки, какие основ-
ные задачи мы должны решить в экономике 
и социальной сфере в следующем 2016 году? 
Уголь в угольной отрасли – в 2016 году взамен 
старых, нерентабельных шахт, работать в ко-
торых уже просто опасно для жизни, введем 
в эксплуатацию четыре новых угледобываю-
щих предприятия: 2 шахты: - «Юбилейную» 
(после реконструкции) в г. Новокузнецке - и 
«Увальную» в Новокузнецком районе, 2 раз-
реза: - разрез «8 Марта» в г. Прокопьевске, - и 
участок «Убинский» в Гурьевском районе. За 
счёт этого – в отрасли будет создано 2,5 тыся-
чи новых профильных рабочих мест. И конеч-
но, основное внимание - производительности 
труда, которая на сегодня пока значительно 
отстаёт от ведущих угольных держав мира. 
вот давайте сравним. Сегодня у нас в Кузбассе 
– на одного рабочего, занятого в угле-добы-
че – добывается в среднем – 264 тонны угля 
в месяц. А в Австралии – 944 тонны – в 3, 5 
раза больше! А в США – 1 тысяча 24 тонны, в 
4 раза больше! Как же мы будем с ними конку-
рировать, как соревноваться, если будет такая 
себестоимость? Поэтому слово «производи-
тельность труда» должны выговаривать – все! 
Надо всё анализировать, снижать издержки, 

учиться у угольщиков этих стран! И, конечно, 
рост производительности труда должен быть 
увязан с ростом заработной платы. так долж-
но быть!

Металл

В металлургии крайне важно – удержать 
действующие рынки и найти новые, а для 
этого надо – гибко подстраиваться под усло-
вия рынка, осваивать новые виды продукции. 
Вот посмотрите, как уже в нынешних слож-

нейших условиях (в 2014-2015 году) срабо-
тал Западно-Сибирский металлургический 
Комбинат, (управляющий директор Юрьев 
Алексей Борисович) какую проявил гибкость! 
Еще в 2014 году изучили рынок, увидели, что 
арматура очень востребована в строительстве, 
и освоили выпуск нового вида арматуры у 
себя на предприятии. Арматуру-то выпуска-
ли многие меткомбинаты, но Запсиб наладил 
производство арматуры, которая обладает 
высокой сцепляемостью с бетоном и сейчас 
пользуется большим спросом в строительной 

отрасли. Вот совсем свежий пример. Сегодня 
на Ямале строится – второй в России завод по 
производству сжиженного газа. Строится за-
вод в самых суровых климатических условиях 
Крайнего Севера, где температура достигает 
минус 50 градусов. Первоначально планиро-
валось использовать прокат европейских про-
изводителей. Но ЕВРАЗ оперативно сработал: 
возобновил производство уникальной армату-
ры и швеллера, которые имеют повышенную 
прочность и способны выдерживать темпера-
туры, до минус 50 градусов и ниже! Тем самым 
– смогли обойти европейских производителей 
этой металлургической продукции - и по цене, 
- и по качеству.  А сейчас эта арматура запсиба 
– будет использоваться ещё и для реконструк-
ции космодрома Плесецк. Вот так и надо рабо-
тать и осваивать рынки везде, где только мож-
но! Тем более, что они у металлургов сегодня 
–обширные! Впереди Чемпионат мира по 
футболу в 2018 году, который будет проходить 
в нашей стране, 29-я всемирная зимняя уни-
версиада в Красноярске в 2019 году. Под это 
будет строиться много объектов – зданий, со-
оружений. На эти стройки нам нужно попасть 
– со своим металлом! Для этого – выиграть 
тендеры, а иначе – влезут другие! Спать нель-
зя, дремать нельзя! Главное, надо – не просто 
идти навстречу, а гоняться за потребителем! 
А значит, должны быть – и гибкая система 
скидок, и рассрочка платежа, и другие льго-
ты! Да и в целом, для всех отраслей промыш-
ленности – вывод один: сегодня главное – это 
снижение издержек, конкурентная борьба за 
рынки сбыта, поиски новых, прорывных тех-
нологии, в которых наши предприятия могли 
бы произвести качественный скачок! Нужно 
использовать всю мощь своего ума, таланта 
– и просто драться за свое место под солнцем! 
импортозамещение и в этой связи – наша важ-
нейшая стратегическая задача, которую ставит 
нам наш Президент Владимир Владимирович 
Путин в условиях санкций - это курс на им-
порто-замещение. Мы здесь серьезно продви-
нулись. Приведу только крупные примеры. 
Самый масштабный, прорывной проект, о 
котором я уже сказал – это наши 100-метро-
вые супер-рельсы высшего мирового качества, 
которые идут на высоко-скоростное движение 
на РЖД, а раньше мы их полностью закупали в 
Японии. (ЕВРАЗ-ЗСМК, г. Новокузнецк)

Машиностроение

Серьезный потенциал – в машиностро-
ении. И, в первую очередь, в производстве 
горно-шахтного оборудования. Уже сегодня 
наши машиностроители производят крупные 
узлы и детали не хуже мировых аналогов. 
На Анжерском машиностроительном заво-
де – (генеральный директор Альков Сергей 
Германович) в этом году освоили комплекту-
ющие для производства конвейеров для транс-
портировки угля в шахтах, которые раньше за-
купали в Германии. Компания «Сиб-дамель» 
в Ленинске-Кузнецком, всего за пол-года 
организовала выпуск калориферной установ-
ки, предназначенной для подачи воздуха в 
подземные выработки. которую раньше за-
купали за границей. В Кемерово – сразу два 
предприятия– центр транспортных систем 
(директор Савкин Павел Александрович) и 
кузбасский завод горного машиностроения 
(Котиков Евгений Анатольевич) освоили про-
изводство дизеле - возов, которые мы сегодня 
также полностью импортируем. (потребность 
Кузбасса в дизелевозах – 10-12 единиц в год), 
На Юргинском машиностроительном заво-
де (гендиректор Аношин Сергей Юрьевич) 
реализуют проект по производству мобиль-
ной буровой установки для нефте-газовой 
промышленности. Сегодня такие установки 
полностью закупаются в Италии и Германии. 
Кроме этого, завод продолжает выполнять за-
казы Министерства обороны РФ: совместно с 
московскими и томскими учёными принимает 
участие в производстве супер-современного 
мобильного комплекса связи для наших во-
оружённых сил.

Импортозамещение

Теперь – импортозамещение в химии: 
Производственное объединение «Токем» – 
(ген. директор Тихомиров Андрей Львович) 
разработало НОВУЮ технологию производ-
ства специальных смол для военно-морского 
флота Российской Федерации. Она очищает 
воду – от примесей, которую затем можно ис-
пользовать в атомных реакторах подводных 
лодок. Продукция уникальная. во всем мире её 
производят только три международных хими-
ческих гиганта – в Германии, США и Японии. 
А теперь вот – мы на Токеме. Первая партия 
этих смол уже отправлена на Российский 
атомный флот. Вся эта проведённая работа, а 
я назвал только по-крупному, позволила нам 
в этом году (1 полугодие 2015 года к 1 полуго-
дию 2014 года) снизить импорт в Кемеровскую 
область – на 22%, и, соответственно, та про-
дукция, которую мы закупали – теперь про-
изводится у нас в Кузбассе! Теперь обращаюсь 
к вам, уважаемые студенты! У вас очень боль-
шой потенциал! Вы – люди продвинутые, не-
зашоренные, со свежими взглядами, свежими 
идеями. Считаю, вам также нужно включать-
ся в программу импортозамещения, готовить 
курсовые, дипломные работы. Вот посмотри-
те, наш КузГТУ (ректор Ковалёв Владимир 
Анатольевич)! Там профессора, научные ра-
ботники – вместе со студентами – разраба-
тывают технологии для наших угольщиков, 
которые не имеют мировых аналогов! (энер-
го-сберегающий ковш и комплексная очистка 
карьерных вод) А ведь такую работу по им-
порто-замещению можно проводить в каждом 
вузе! И те студенты, которые уже сейчас имеют 

(Продолжение. Начало на стр. I-III).



V l 24 ноября 2015 г.

(Продолжение на стр. VI).

(Продолжение. Начало на стр. I-VI).

реальные проекты, их уже должны принимать 
на работу – в соответствующие предприятия, 
учреждения, чтобы они могли внедрить там 
свои разработки. И я прошу руководителей 
предприятий – сразу обеспечивайте таких ре-
бят – жильём! Если у вас не будет получаться, 
мы будем давать им – супер-льготные ссуды на 
жилье – под ноль процентов!

Агропромышленный комплекс. Наша об-
щая, совместная важнейшая задача – не про-
сто накормить наших людей – но обеспечить 
их своими собственными полезными экологи-
чески чистыми продуктами, а не суррогатами, 
которые идут к нам, в основном, из-за грани-
цы. Кстати, учёные давно выяснили: что луч-
ше всего человеком усваиваются ТЕ фрукты, 
овощи, ягоды, мясо и молоко, то есть та пища, 
которая выращена и произведена в тех местах, 
где человек родился и вырос. Вот поэтому ло-
зунг «Ешь – пей своё, кузбасское, российское 
– это не просто какой-то придуманный нами 
слоган, а это – наша осознанная позиция, по-
тому что это – здоровье наших людей! По сути, 
это и есть наша

Продовольственная  
безопасность

Уважаемые кузбассовцы, уважаемые селя-
не! Всё у нас в области есть, всё – производим 
сами, даже до ста сортов винограда, который 
выращивают наши садоводы! Как-то даже не 
верится! Но нам не хватает – молока и мяса. 
Молоком – обеспечиваем себя на 64% от не-
обходимого, мясом – на 70%

Поэтому задача по молоку: развитие круп-
нейшего в Сибири животноводческого ком-
плекса в Ваганово (руководитель – Шишин 
Николай Иосифович), (Промышленновский 
район) где уже сегодня содержатся 1 тыс. 400 
элитных коров, и создание одного из первых 
в России эмбрионального центра по разведе-
нию элитных высоко-продуктивных пород 
буренок, которых мы раньше завозили из 
Голландии, Дании, Канады. А это тоже – ре-
альное импорто-замещение! Тем более каж-
дая такая буренка – стоит более 300 тысяч 
рублей! Сейчас из эмбрионов уже появилось 
– 150 бычков и телочек элитных пород, и 
их продажа уже идёт по всей Сибири. Кроме 
того, построим и реконструируем в 2016 – 
2017 гг.: шесть животноводческих комплек-
сов: - в Промышленновском - Кемеровском 
- Крапивинском Ленинск-Кузнецком - и в 
Прокопьевском районе. В результате всех 
этих мер поголовье молочного стада у нас в 
области увеличится – на 6 тысяч 840 коров, 
(к 2017 году) мы будем получать дополни-
тельно – на 20% больше молока, чем сегодня.

По мясу. В этом году (в 2015 году) в 
Новокузнецке и Новокузнецком районе 
мы совместно с ген. директором компании 
«Кузнецкие ферросплавы», депутатом об-
ластного Совета Максимовым Александром 
Александровичем – начинаем строитель-
ство уникального, единственного за уралом 
– агро-комплекса «ариант – сибирь» по про-
изводству и переработке мяса. (мощностью 
45 тысяч тонн мяса в год). Запуск агро- ком-
плекса позволит полностью обеспечить мя-
сом собственного производства – не только 

город новокузнецк, но и все территории Юга 
Кузбасса. Кроме того, ещё раз напоминаю – 
про овцеводство. Это очень перспективное 
направление, которое нам нужно развивать. 
Это – и быстрое, вкусное мясо, (выращивает-
ся в течение 7-ми месяцев), на которое боль-
шой спрос у наших земляков. - и качественная 
шерсть, - и полушубки, - и валенки… То есть 
заниматься овцеводством – очень выгодно. 
Пользуясь случаем, хочу поблагодарить ком-
панию «СДС» (Президент Федяев Михаил 
Юрьевич). Они закупили – в Ярославской об-
ласти 1 тысячу племенных овец романовской 
породы. Это должно быть одним из главных 
наших направлений. Теперь внимание: пока 
очень тяжело у нас идет такая культура, как 
рапс. Ну им же весь мир занимается! А мы 
пока получаем – по области – 41 тыс. тонн. 
( в 2015 году) это мизер! А можем спокой-
но производить – хотя бы до 150 тысяч тонн 
рапса в год! Сейчас через компанию «СДС», 
депутата Государственной Думы РФ Федяева 
Павла Михайловича, который сегодня при-
сутствует на нашей сессии, - будем заключать 
Соглашение с академией рапса (так и назы-
вается) – в Германии (Бавария). Выделяем 
дополнительно под посадку этой культуры – 
земли – в Чебулинском и Промышленновском 

районах (15 тыс. га) Вскоре приедут профессо-
ра из этой Академии привезут – супер- элит-
ные семена, пригодные для наших климати-
ческих условий. Урожайность будет высочай-
шая, соответственно – прибыль. И Китай уже 
готов купить у нас рапс в любом количестве. 
Вот направления, по которым нужно работать 
и другим хозяйствам и за счёт этого получать 
прибыль.

Важнейшая задача – предметное развитие 
рыбной отрасли. Это – незаменимый про-
дукт для здорового образа жизни! Всемирная 
организация здравоохранения рекоменду-
ет съедать две порции рыбы в неделю, что-
бы улучшить иммунитет, укрепить сосуды 
и сердце. Сегодня в области – 15 хозяйств, 
которые ежегодно производят более 1 тыс. 
400 тонн рыбы. Задача – до 2017 года увели-
чить объемы производства рыбы до 2 тысяч 
тонн в год – за счёт развития рыбоводческих 
хозяйств Беловского, Промышленновского, 
Кемеровского и Тисульского районов. 
Особенно наращивать производство таких 
ценных пород, как форель, которая даже ещё 
лучше, чем привозная норвежская сёмга. В 
г. Новокузнецке «Кузнецкая рыбная компа-
ния» (собственник – председатель совета ди-
ректоров холдинга «Сибуглемет» Александр 

Филиппович Щукин) в январе 2016 года от-
кроет современное производство по перера-
ботке рыбы на 2,5 тысячи тонн в год. (Раньше 
в Кузбассе этим занимались малые предпри-
ятия, мы перерабатывали 800 тонн рыбы в 
год.) Это уникальный завод, который будет 
перерабатывать рыбу, в том числе и выращен-
ную у нас, в Кузбассе, в соленую, копченую, 
вяленую продукцию. Особо хочу сказать о 
развитии наших дачных, садоводческих хо-
зяйств. К сожалению, многие главы городов и 
районов – до сих пор не понимают важности 
этого, на мой взгляд, государственного на-
правления. Считаю, наши дачники, садоводы, 
по сути, создали отдельную, альтернативную 
отрасль экономики! Это уникальные, героиче-
ские люди, которые с любовью возделывают 
землю-матушку, буквально пропускают через 
пальцы каждый её комочек! А самое главное 
– кормят себя и многих кузбассовцев свежи-
ми, вкусными, экологически чистыми про-
дуктами! То есть это действительно подлинно 
народный сектор экономики! И мы должны 
по максимуму поддерживать наши дачные, 
приусадебные хозяйства! А в каждой терри-
тории должна быть своя, отдельная програм-
ма поддержки наших садоводов, где нужно 
предусмотреть: - и отсыпку дорог, - и ремонт 

водо- электросетей, - и вывоз мусора… А самое 
главное, повторяю, – надо изменить наше от-
ношение к дачникам, относиться к ним как к 
национальным героям!

Строительство

По строительству задача та же: ввести в 
2016 году не менее 1 миллиона кв. метров ка-
чественного жилья. Но давайте честно: у стро-
ителей сегодня положение непростое. В бюд-
жете денег – мало. Поэтому главный инвестор 
строительства – это наши люди, у кузбассов-
цев, повторяю, только на вкладах в банках – 
207 миллиардов рублей! Плюс припрятанные. 
Но люди не спешат их тратить. Боятся, осто-
рожничают. А нам-то важно, чтобы большая 
часть денег пошла на строительство жилья, 
особенно – индивидуальных домов на земле! 
Поэтому, уважаемые строители, время, ког-
да покупатель бегал за продавцом, прошло! 
Теперь продавец – застройщик, то есть вы, 
уважаемые строители, должны бегать за по-
купателем и сделать ему такое предложение, 
чтобы тот не смог отказаться и пришёл к вам 
со своими денежками! И примеры такие у нас 
есть! Сегодня в работе нашей сессии прини-
мает участие Герой Кузбасса Горобцов Борис 
Семенович (депутат областного Совета, пре-
зидент компании «Промстрой»). Он по ут-
верждённой нами Программе «Народный 
дом» в нашем уникальном городе-спутнике 
Лесная Поляна начал строить таунхаусы по 
цене обычной квартиры. То есть ты можешь 
купить себе квартиру в многоэтажке в горо-
де, а можешь на эти же деньги – просторный, 
красивый благоустроенный дом на земле, в 
Лесной Поляне, - да плюс – уютный дворик, 
- да плюс – индивидуальный гаражик, да плюс 
– две сотки земли, чтобы ребятишки бегали 
босиком по траве. Что выгодней? Поэтому не-
мудрено, что уже сейчас таунхаусы в Лесной 
Поляне раскупаются, как «горячие пирожки». 
Ещё фундамент не успел залить, а дом уже про-
дан! Вот это и есть яркий пример повышения 
доступности жилья – то, к чему мы и должны 
стремиться!

Задачи в социальной сфере

Теперь – наши задачи в социальной сфере: 
в 2016 году продолжим строительство четырех 
суперсовременных школ - на 2 тысячи 415 уча-
щихся: Это школа № 81 в г. Новокузнецке, шко-
лы в Калтане, в г. Гурьевске и Новокузнецком 
районе. (пос. Металлургов). Поручаю своим 
заместителям – Пахомовой Елене Алексеевне, 
Бухману Евгению Сергеевичу обеспечить в 
2016 году наше участие в федеральной про-
грамме строительства школ (на 2015 - 2025 
годы).

В здравоохранении: наша главная задача – 
все усилия направить на борьбу с основными 
причинами смертности: это сердечно-сосу-
дистые заболевания, онкология и дорожно-
транспортные происшествия. Здоровый образ 
жизни. Теперь я обращаюсь ко всем вам, ува-
жаемые земляки! Хочу поделиться своей тре-
вогой! Мы вкладываем в медицину очень со-
лидные деньги! Только в этом году, повторяю, 
вложили 40 миллиардов рублей – из бюджета! 
Но при этом какого-то резкого скачка, какого-
то перелома в улучшении здоровья наших 
людей, к сожалению, не происходит! Почему? 
Потому что уже доказано, что сама медицина 
влияет на здоровье – где-то до 14%, при лю-
бом, даже самом навороченном оборудовании! 
И то хорошо! А всё остальное, дорогие друзья, 
– это наш образ жизни. Ну, нету в мире «золо-
той таблетки» - от всех болезней! Нет и не бу-
дет! Первое, что больше всего влияет на наше 
здоровье, – это, конечно, вредные привычки, 
и самая главная – спиртное. Вы знаете, я не-
давно прочитал и как-то даже обрадовался: на 
первом месте по потреблению алкоголя – (в 
2015 году)- не Россия, а Литва! (по данным 
Организации экономического сотрудничества 
и развития) А мы – на пятом! Уже прогресс! 
Но всё равно: по 10 литров в год – в переводе 
на чистый спирт – приходится на каждого куз-
бассовца, включая и девяностолетних старцев, 
и новорожденных младенцев! Но ведь пьян-
ка – это не просто проблема одного челове-
ка! Пьянка тянет за собой целую цепочку бед 
и потерь и для семьи, и для всего общества, и 
для экономики в целом, и для бюджета!! Самое 
страшное – это то, что у пьющих родителей 
чаще всего рождаются глубоко больные дети! 
Многие из них недоношенные, весом полтора 
килограмма и меньше. И вот врачи выхажива-
ют таких малышей: бывает, оперируют прямо в 
инкубаторах, проводят долгую реабилитацию. 
То есть на это тратятся наши немалые деньги 
из бюджета! Но все-равно треть таких ребяти-
шек становятся инвалидами. Вот цифра, до-
казанная российскими учёными: 37% детей, 
рожденных от алкоголиков, имеют пороки 
психического и физического развития! Они же 
никогда не будут полноценными гражданами! 
Но их же до глубокой старости нужно лечить, 
ухаживать за ними! А это ведь тоже немалые 
бюджетные деньги! А сколько ребятишек про-
сто бросают! У нас в Кузбассе: 8 домов ребенка 
(малютки 223 ребенка), 35 детских домов (1 
тыс. 639 детей), 4 дома-интерната (478 детей), 
где содержится в общей сложности 3 тысячи 
28 брошенных ребятишек! Мы полностью бе-
рём заботу о них на себя: лечим, кормим, поим, 
одеваем, обуваем… (А в целом на сегодня у нас 
в Кузбассе – 17 тысяч 290 детей – сирот). Но и 
когда они взрослеют, они же должны получать 
– бесплатные квартиры! Только за последние 
10 лет дети – сироты получили от нас почти 5 
тысяч квартир и индивидуальных домов! Вот 
такая картина – только по детям, рожденным 
от пьющих родителей, и вы видите, какие 
это – большие затраты для нашего бюджета!  
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(Продолжение. Начало на стр. I-V).

Теперь, смотрите: по статистике до 80% быто-
вых преступлений совершается в пьяном виде: 
выпил, подрался, проломили голову, попал 
в больницу. Только за прошлый год (2014) у 
нас в области люди получили более 280 тысяч 
бытовых травм, в том числе: черепно-мозго-
вые – 8 тыс. 850, травмы позвоночника – 6 
тыс. 800 человек, ожоги – 7 тыс. 760. А ведь 
этим же людям делаются дорогостоящие опе-
рации, их лечат, выхаживают! К примеру, сто-
имость лечения при черепно-мозговой травме 
обходится до 100 тыс. рублей! А всё это опять 
оплачивается – за счёт нашего бюджета! Что 
же получается? Ему сделали операцию, он вы-
шел из больницы, снова за бутылку, снова ему 
череп проломили, снова - операция! Так на 
это же никаких бюджетных денег не хватит! 
А это же миллиарды рублей! А возьмите по-
жары! Только за 10 месяцев этого года у нас в 
Кузбассе сгорело – 1 тысяча 870 домов и квар-
тир. Погибли 129 человек! И опять в основном 
из-за пьянки!

А взять ДТП, о котором мы уже говори-
ли. И опять одна из главных причин аварий – 
пьянство! После бутылки водки, как ни в чем 
не бывало, садятся за руль! Моргнуть не успе-
ешь – всё, машина всмятку! И опять – боль-
ница, дорогостоящие операции, бюджетные 
деньги! А самое главное – из-за таких пьяных 
водителей становятся калеками, погибают ни 
в чем не повинные люди! Вот и получается: 
кто-то добросовестно работает, честно платит 
налоги, а кто-то пьёт, гробит себя, родственни-
ков, других людей! Да ещё приходится тратить 
миллиарды рублей наших бюджетных денег 
из-за такого преступного образа жизни! Вот 
и ходим по этому порочному кругу. Теперь, 
уважаемые земляки, наверняка, многие сей-
час сидят и думают: «Ну пьянка – это не про 
меня!» Нет, пьянство – касается всех! Ну если 
ты видишь – водитель пьяный, не садись ты к 
нему в машину, не сажай своего ребенка! Если 
попадет в аварию – то разобьется, пострада-
ет он один, но не четыре, не пять же человек 
из-за него погибнет! Это я сказал только по 
пьянству. А сколько у нас других вредных при-
вычек! Вот ученые подсчитали, что в среднем 
20 с половиной часов в день мы сидим, лежим 
на диване, спим, ездим на машине… Короче 
говоря, не двигаемся! Плюс переедание, плюс 
курение! А ведь именно все эти наши вредные 
привычки и формируют не-здоровье каждого 
конкретного человека! А в больницу люди по-
ступают уже на ремонтно- восстановительные 
работы. А это – опять миллиарды рублей на 
медтехнику и лечение!

Здоровый образ жизни

Я просто прошу вас, уважаемые земляки! 
Ну задумайтесь в конце-то концов! Обращаюсь 
к руководителям предприятий! Стимулируйте 
своих работников к здоровому образу жиз-
ни! Вот на днях (17 ноября) мы открыли 
обогатительную фабрику шахтоуправления 
«Талдинское-Западное» компании СУЭК (в 
Прокопьевском районе), я о ней уже гово-
рил. Руководство этой компании – генераль-
ный директор «СУЭК» Рашевский Владимир 
Валерьевич, директор угольной компании 
«СУЭК-Кузбасс» Ютяев Евгений Петрович – 
предметно занимаются сохранением здоровья 
своих работников. Они считают, что количе-
ство бюллетеней, больничных листов у сотруд-
ников должно быть минимальным. И поэтому 
помимо обязательного медицинского страхо-
вания застраховали своих работников по ДМС 
(добровольное медицинское страхование), 
чтобы они меньше болели, качественно лечи-
лись. Особо следят, чтобы люди как следует 
питались. Вот в столовой полноценный, сыт-
ный обед из трёх блюд стоит всего 120 рублей. 
Это очень дёшево. Главное, чтобы люди не 
ели всухомятку, сохранили свое здоровье. А в  
аэропорту Спиченково (генеральный директор 
ООО «АЭРО-КУЗБАСС» Белозеров Виктор 
Данилович) обед вообще стоит 90 рублей! Вот 
из таких реальных, конкретных мер и скла-
дывается здоровье наших людей! Поэтому, 

уважаемые руководители, принимайте ана-
логичные меры! Давайте своим работникам 
бонусы за здоровье: денежные премии, до-
полнительные дни к отпуску, оплачивайте им 
бассейны, тренажерные залы… Такая практика 
распространена во всём мире! А посмотрите, 
на какую нестандартную меру пошли власти в 
столице Арабских Эмиратов - Дубае. Они ре-
шили поощрять своих жителей за снижение 
веса золотом, потому что у них одной из глав-
ных причин преждевременных смертей явля-
ется ожирение. Всем, кто похудел (за месяц, 
с 19 июля по 16 августа), выдавали по грамму 
золота – за каждый сброшенный килограмм! 
А трое лидеров – получили золотые монеты 
стоимостью около 5,5 тысячи долларов США! 
Круто! Мы подумали, что тоже можем платить 
за снижение веса - только нашим, кузбасским 
«черным золотом», и даже не в граммах. А в 
тоннах! Лишь бы сработало! Или посмотри-
те, мы же не просто так бесплатно вручили в 
этом году нашим ребятишкам более 5 тысяч 
великов, а старшему поколению кузбассовцев 
– 4,5 тысячи пар скандинавских палочек! А 
чтобы люди – двигались! Сегодня весь мир, а 
они же не глупее нас – катается на великах и 
ходит со скандинавками! Ну давайте сами себе 
поможем! Для безопасности и удобства вело-
сипедистов уже оборудовали в области более 
100 километров велодорожек, создали 245 ве-
лопарковок. И будем продолжать это делать и 
дальше! В целом за 17 лет (с 1998 года) мы вве-
ли в строй более 100 крупных спортивных объ-
ектов! Только в этом, 2015 году в Кемеровском 
районе ввели современный физкультурно-оз-
доровительный комплекс под открытым не-
бом (пос. Металлплощадка). До конца года 
введем еще три крупных спортивных объекта: 
Губернский центр сноуборда и горных лыж в 
Таштаголе, ледовый дворец в Кемерове, бас-
сейн в КемТИППе (Кемеровский технологи-
ческий институт пищевой промышленности) 
Так что хочешь – бегай, хочешь – плавай, 
хочешь – на велике катайся, а хочешь – ходи 

со скандинавками! Элементарно: собрался в 
гости, в торговый центр, на почту – захвати 
скандинавки! Считаю, сегодня каждый кузбас-
совец может выбрать себе занятие спортом по 
душе – и в любом возрасте! Да просто встань 
с дивана – и иди! Если мы сами о себе не по-
заботимся – ничего не будет! Все мы должны 
понимать, что государству нужен здоровый 
гражданин, бизнесу – здоровый работник, се-
мье – здоровые родители, чтобы вырастить 
здоровых, умных, талантливых детей. А глав-
ное, не забывайте, ведь наш организм – это же 
целая вселенная! И каждый из нас обязан бе-
речь свою уникальную вселенную. Вот такая 
великая просьба – ко всем! Ну, а как губерна-
тор, хочу ещё раз подчеркнуть: что здоровый 
образ жизни – это ещё и экономика, это же 
и наш бюджет и большие бюджетные деньги! 
Вы только представьте себе, сколько мы смо-
жем сэкономить, если наши кузбассовцы будут 
здоровы! А эти сэкономленные миллиарды ру-
блей мы смогли бы направить на другие очень 
важные экономические и социальные цели.

Сохранить стабильность

Уважаемые коллеги! И ещё одна главная 
наша задача: при всех трудностях, о которых 
ещё долго можно говорить, мы должны сохра-
нить все основные меры социальной поддерж-
ки кузбассовцев, которые действуют на сегод-
няшний день. Сложно? Да, очень сложно! Но 
мы это обещали нашим людям! Это дело на-
шей чести! Поэтому, уважаемые кузбассовцы, 
повторяю: все наши льготы – для ветеранов, 
инвалидов, многодетных и малообеспеченных 
семей, детей и молодежи. которые вы сегодня 
получаете, мы оставляем! Но в то же время 
внутри каждой программы нужно провести 
большую работу, чтобы все наши меры были 
персональными, адресными, точечными. А 
то ведь как иногда получается? Посмотрите, 
те же льготы по ЖКХ – даём всем подряд! А 
у некоторых сыновья-бизнесмены, в семье по 

три машины, по несколько квартир… Но он по-
пал в эту категорию, а все - шпарят и шпарят, 
а отказаться от льгот у него совести не хва-
тает. А ведь для кого-то эти льготы - крайне 
необходимы! Значит, нужен другой критерий, 
другой подход. Давать льготы нужно тем, кто 
действительно в них нуждается! И надо просто 
сделать грамотную ревизию внутри социаль-
ных программ! Вот это, уважаемые земляки, я 
доложил по-крупному – о наших задачах.

Инвестиции

Теперь – как и за счет чего, за счет каких 
резервов мы должны выполнить эти сложные 
задачи? Самым главным нашим резервом по 
своей отдаче и экономическому весу были и 
остаются инвестиции. И крути не крути, есть 
три главных источника инвестиций: деньги 
правительства, деньги бизнеса и деньги насе-
ления. Про деньги населения я вам уже сказал. 
Задача, чтобы эти деньги не лежали, а работа-
ли. А для этого нельзя допускать, чтобы людей 
обманывали, нужно, чтобы было доверие на-
селения к власти! И это зависит от нас с вами, 
уважаемые коллеги!

Моногорода. Теперь - деньги правитель-
ства. Наша задача здесь – войти в каждую фе-
деральную программу. Мы мощно поработа-
ли в этом направлении, прежде всего – по мо-
ногородам. Что такое моногород? Это когда 
жизнь людей всего города зависит от работы 
только одного предприятия, одной отрасли. 
Работает предприятие – город живет, люди 
получают зарплату. Нет предприятия – и го-
рода нет! Но это же неправильно! Поэтому мы 
и разработали программу развития экономи-
ки вот таких наших моногородов. И с 2010 
года три наших моногорода – Прокопьевск, 
Ленинск-Кузнецкий, Таштагол – уже получи-
ли из Москвы 3 млрд 200 млн рублей на свое 
развитие (в 2010 году ). Это большие деньги! 
И эти деньги позволили привлечь дополни-
тельно более 40 млрд рублей уже частных ин-
вестиций. И уже создано в этих городах 19 ты-
сяч 700 новых рабочих мест. В этом году под-
писали новые соглашения с Фондом развития 
моногородов по городам: Анжеро-Судженск, 
Юрга, Киселевск, Калтан. Из средств феде-
рального бюджета эти города получат более 
3,5 млрд рублей. В результате к 2020 году в 
эти города будет привлечено 120 млрд рублей 
частных инвестиций, будет создано более 10 
тысяч новых рабочих мест. И я хочу поблаго-
дарить моего заместителя Исламова Дмитрия 
Викторовича и его команду за огромную це-
ленаправленную работу по моногородам, ко-
торая позволила нам добиться этих резуль-
татов! Уважаемые главы указанных террито-
рий, федеральные деньги уже пошли! За вами 
– строительство конкретных объектов: сети, 
ЛЭП, водо-, теплоснабжение. Держите это на 
постоянном личном контроле! Смотрите, не 
смажьте! Теперь, уважаемые главы осталь-
ных городов и районов! По Программе моно-
городов деньги получают пока только семь 
территорий. Получают: Макута Владимир 
Николаевич, Гаранин Валерий Анатольевич, 
Телегин Вячеслав Николаевич, Попов 
Сергей Владимирович, Чернов Владимир 
Николаевич, Лаврентьев Сергей Сергеевич, 
Голдинов Игорь Федорович. А что же у 
остальных? Я смотрю, вы не разбежались! Вы 
или не понимаете всей важности этой работы, 
или вы не в курсе, какие действуют федераль-
ные программы! Вам что, не нужны деньги 
для развития ваших территорий? Или ваши 
интересы расходятся с интересами людей, и 
вы тогда работаете – от своих выборов до сле-
дующих выборов? Прошу вас, сделайте вы-
воды! Уважаемые главы! Что ещё тревожит? 
Мы же выстроили целую систему мер при-

влечения инвесторов: приняли специальные 
законы по предоставлению налоговых льгот; 
каждому инвестору мы готовы предложить в 
каждом городе и районе области 410 инвести-
ционных площадок, то есть уже подготовлен-
ных участков, где можно строить свои пред-
приятия и другие объекты. В целом по обла-
сти мы уже снизили практически в два раза 
сроки выдачи разрешения на строительство, 
сроки предоставления земельных участков! 
Сократили в полтора раза сроки подключе-
ния к электросетям! А для прокладки тепло-, 
водосетей, электричества разрешение вообще 
не нужно! Казалось бы, всё открыто, бери 
и делай! По идее, наши города, наши райо-
ны должны стать настоящим магнитом для 
частных инвесторов! Но – нет! Во-первых, 
мало информации. А главное, в некоторых 
территориях, когда доходит до конкретных 
дел, опять начинается бег по кругу: опять всё 
упирается в административные барьеры, в 
вашу бюрократию, уважаемые главы? - опять 
разрешения, опять согласования, бумажки! 
К примеру, в Новокузнецке Кузнецов Сергей 
Николаевич вроде продвинутый мэр по всем 
направлениям, но получение разрешения на 
строительство любого объекта у тебя в сред-
нем занимает 150 дней, а в области – 107 дней. 
Такая же ситуация – в Кемеровском районе, 
Орлов Глеб Владимирович! И вы, две терри-
тории, тянете вниз все наши показатели! В 
то же время в Ленинске-Кузнецком, Телегин 
Вячеслав Николаевич, разрешение на строи-
тельство можно получить за 80 дней – прак-
тически в 2 раза меньше, чем в Новокузнецке 
и Кемеровском районе! Почему? Ответ про-
стой – отношение и государственность! То же 
самое – по срокам подключения к электро-
сетям. Город Полысаевом, Зыков Валерий 
Павлович, подключение к электросетям за-
нимает аж 242 дня! То есть нужно ходить 242 
дня подряд – по всем твоим бюрократам, да 
ещё, наверное, и взятки давать! А вот рядом с 
Полысаево – город Белово, Курносов Алексей 
Викторович, у него к электросетям за 65 дней 
подключают. А у тебя, Зыков, повторяю, 242 
дня инвестор бегает с бумажками! Это что 
за хамство и что за команду бюрократов, 
безграмотных, нетворческих людей ты по-
добрал?! Вот вам, уважаемые земляки, два 
главы, два подхода. Юрга еще раз, уважае-
мые главы, поменяйте свое отношение! Вот 
почему многие инвесторы просто рвутся в 
Юргу к Попову Сергею Владимировичу? Вот 
недавно в Анжеро-Судженске собирались 
строить кирпичный завод. А сейчас инвестор 
передумал, и с этим проектом с названием 
«Анжерский кирпичный завод» взял и ушёл 
в Юргу. Или: хотели в Новокузнецком райо-
не развести радужную форель, так форель от 
тебя сбежала – тоже в Юргу! Уверен, компа-
ния по сборке вертолетов тоже туда переме-
стится (из Кемерова)! Почему? А потому что 
отношение такое! Сергей Владимирович сам 
лично встречается с инвесторами, чаем поит, 
пылинки сдувает. Земельные участки показы-
вает! За каждым инвестором закрепил своих 
замов. Они – всюду водят, где нужно – по-
могают. Попов даже знает, какая у инвестора 
тёща, каждую – с праздниками поздравляет! 
Вот поэтому-то – из-за ума и таланта главы 
и его команды – именно Юрга – в сентябре 
этого года (2015) в числе первых в России 
– и получила статус территории опережа-
ющего развития (так называемого «ТОР»). 
В результате в Юрге будут действовать не 
только местные и областные льготы, но и фе-
деральные. В том числе: снижение налога на 
прибыль с 20 до 5 процентов; освобождение 
от налога на имущество; снижение страховых 
взносов во внебюджетные фонды с 30 до 7,6 

(Продолжение на стр. VII).
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процента. Такие мощные льготы предостав-
ляются у нас впервые. Единственное, Сергей 
Владимирович, прошу тебя, переключайся 
уже на внешних инвесторов – перемани-
вай их не из наших городов и районов, а из 
Томска, Новосибирска, Красноярска, да хоть 
из Пекина или Сингапура!

Малый бизнес

Уважаемые коллеги! Ещё одна важнейшая 
точка роста, которая, считаю, способна по-
настоящему раскрутить маховик нашей эконо-
мики в условиях кризиса, – это малый бизнес. 
Сегодня в Кузбассе каждый четвёртый, заня-
тый в экономике, трудится в малом бизнесе. 
Только за 10 месяцев 2015 года в малом бизне-
се создали более 7 тысяч новых рабочих мест 
(7200), открыли 213 новых производств (за 10 
месяцев 2014 года - 190 ). То есть по малому 
бизнесу мы не просели. Даже после введения 
санкций и падения рубля. И сегодня малый 
бизнес вместе с туризмом уже дает 24% всех 
налогов - столько, сколько мы получаем от 
нашей базовой угольной отрасли. Но, к при-
меру, в Германии малый бизнес дает 50% всех 
налогов, в Японии - 55%, во Франции - 62%. 
Пользуясь случаем, обращаюсь к вам, уважа-
емые студенты. Вы ведь по всем законам тоже 
можете прямо с первого курса открывать свое 
дело. Система поддержки у нас очень мощная: 
это и льготные займы - в размере до одного 
миллиона рублей; и гранты; и налоговые льго-
ты. Работает Кузбасский технопарк, четыре 
бизнес – инкубатора. Принят областной закон 
о налоговых каникулах до двух лет – для впер-
вые зарегистрированных предпринимателей. 
Ну вы займитесь, к чему душа лежит! А мы вам 
поможем, если, конечно, проекты будут реаль-
ные, стоящие. Они же могут превратиться и в 
дипломные работы. Теперь обращаюсь ко всем 
правоохранительным, надзорным, контроли-
рующим органам. У нас сейчас бизнес прове-
ряют более 120 организаций. Не спорю, кон-
троль, конечно, нужен. Вон недавно, в наши 
дни, в одном из швейцарских банков во время 
ревизии нашли даже незакрытый счет на 126 
франков – на имя вождя мирового пролета-
риата Владимира Ильича Ленина. Но вы ведь 
как проверяете: разденете, под рентгеном по-
смотрите. Друг за другом ходите, работать не 
даёте. Да ещё и по рукам бьете. Считаю, если 
человек нормально, честно работает, просто 
отстаньте от него с проверками, не мешайте! 
А наоборот, помогайте и всячески ограждай-
те! Об этом же постоянно говорит наш прези-
дент Владимир Владимирович Путин. Кстати, 
уважаемые коллеги, в Китае пошли на такую 
нестандартную меру для чиновников: если 
ты разводишь бюрократию, гоняешь людей 
по кругу, волокитишь, создаешь препоны для 
бизнеса, там таких зарвавшихся, нерадивых 
чиновников ставят на колени прямо на ас-
фальте посреди оживленной улицы напротив 
здания администрации и заставляют их не го-
ворить, а громко петь прохожим о своих пре-
грешениях, о незаконных поборах, о хамском 
отношении к людям. Причем перед каждым 
стоит специальная табличка, где крупными 
буквами написаны имя чиновника, из какого 
он города или района и в чем конкретно он 
провинился. Так что все проходящие мимо в 
курсе того, в чем виновен этот человек. Ну, у 
меня была такая подспудная мысль внедрить 
эту меру. Но я боюсь, у нас люди-то горячие, 
мимо такого чиновника просто так не пройдут. 
Но мысль-то в голове сидит.

Туризм

Уважаемые коллеги! Нашим важнейшим 
резервом является развитие туризма. Сегодня 
все больше наших людей предпочитают отды-
хать в России, в том числе и у нас в Кузбассе. И 
особенно после последних событий, трагедии 
в Египте, во Франции. Да и отдых за грани-
цей сильно подорожал в связи с ростом кур-
са доллара и евро. В результате заграничный 
поток наших туристов в этом году снизился 
в 2,3 раза к уровню 2014 года. А внутренний 
туризм, наоборот, вырос и будет продолжать 
расти. Теперь, уважаемые главы, вопрос: а 
мы-то готовы принимать туристов, будет ли 
им у нас комфортно, уютно, и что вы им буде-
те показывать? Да, Шерегеш уже раскрутили. 
Там и йети, и шаманы, и коренное население 
красивое, и полуголые лыжники опять в Книгу 
рекордов Гиннесса попали! А сам Шерегеш в 
этом году стал первым по популярности гор-
нолыжным курортом в России! И на новогод-
ние праздники в Шерегеше, докладываю, все 
гостиницы уже забронированы, мест нет, даже 
из Австралии к нам едут! Так что хочешь по-
пасть в Шерегеш на Новый год – будешь сутки 
сидеть в приёмной у Макуты, а там уже зави-
сит от его настроения – даст гостиничный но-

мер или нет. Но главное, уважаемый Макута 
Владимир Николаевич, в бюджет же должны 
постоянно капать денежки. А они пока идут 
мимо казны. Вот посмотри, как в Австрии, 
куда ежегодно съезжаются лыжники и сноу-
бордисты со всего мира. Хочешь не хочешь. но, 
к сожалению, всё-равно народ падает во время 
горнолыжного катания, получает травмы, а 
потом лечится в местных больницах. И там, в 
Австрии, шустряки решили взимать с каждого 
туриста налог на гипс. А все собранные сред-
ства передают местным больницам на лечение 
травм. Владимир Николаевич, вам тоже надо 
думать. И ещё раз проанализируй, почему не 
идут денежки в казну? Теперь, кроме Горной 
Шории, у нас же в Кузбассе много и других за-
мечательных мест: это и горнолыжный ком-
плекс «Танай». Здесь горки семейные (можно 
кататься с детьми, внуками). Это и красивый 
старинный город Мариинск с архитектурой 
XIX века, и уникальный, знаменитый памят-
ник культуры под открытым небом Томская 
писаница с древними наскальными изобра-
жениями, и самое большое в Кузбассе озеро 
Берчикуль с лечебной глиной. Кроме того, ещё 
повезло, на севере Кузбасса, в селе Шестаково, 
вовремя динозавров откопали. Тоже люди 
едут. Но во всех этих местах, уважаемые гла-
вы, нужно же создавать условия для туристов, 

чтобы было где жить, что покушать, как раз-
влечься. А ведь если всё это размотаем, для 
нас это будет очень сильный резерв. И если вы 
государственные люди, начинайте предметно 
этим заниматься, без всяких уговоров.

Налоги

Уважаемые кузбассовцы! Главный источ-
ник доходов любого государства - это, конеч-
но, налоги. Ещё в XVIII веке мудрые говори-
ли (немецкий писатель Новалис): «Человек 
должен платить налоги с тем же чувством, 
с каким влюбленный дарит подарки своей 
возлюбленной». А у нас, к сожалению, с точ-
ностью до наоборот. Посмотрите, сколько 
действует различных мошеннических схем, 
лишь бы уйти от налогов! А ведь уход от на-
логов – это замаскированная кража из кар-
мана наших людей. Налоги не попадают в 
бюджет. Вот в октябре 2014 года возбуждено 
уголовное дело против известного в области 
бизнесмена Лысенко Игоря Юрьевича, вла-
дельца холдинга «ТРАНСХИМРЕСУРС» (за-
нимается продажей машин и оказанием авто-
услуг). Целых десять лет господин Лысенко 
возглавлял совет предпринимателей города 
Кемерово (с 2002-го по 2011 год), ему до-

веряли: каких только званий не давали: и 
«Надежный партнер», и «Бренд года». А он 
под шумок обдирал бюджет. Схема ухода от 
налогов – одна и та же: не заплатил в бюд-
жет 11 млн рублей, а потом вывел всё свое 
имущество на подконтрольную фирму и бы-
стренько подал на банкротство. По такой же 
схеме действовал господин Стародубов, быв-
ший директор ОАО «Новокузнецкая автоба-
за»: «состряпал» бумаги, чтобы вогнать свое 
предприятие в искусственные долги, вывел 
имущество и подал на банкротство. «Нагрел» 
бюджет – на 14 с лишним млн рублей… В 
Яшкинском районе ООО «Птицефабрика 
Колмогоровский Бройлер» (собственник 
– Калимуллина Халидя Гилазовна) – круп-
нейшее предприятие, производило пятую 
часть мяса птицы у нас в Кузбассе. А налоги 
в бюджет не платили. Вместо того чтобы за-
платить в бюджет 6,5 млн рублей, тоже выве-
ли имущество и подали на банкротство. Вот 
из-за таких Калимулиных, Стародубовых, 
Лысенко на сегодня в Кузбассе - живые долги 
предприятий (без банкротов) перед бюдже-
том составляют более 5 миллиардов рублей! 
И я вновь обращаюсь к областному прокуро-
ру Павлу Валерьевичу Бухтоярову, а также к 
прокурорам, надзорным, правоохранитель-
ным органам указанных городов и районов, 
принимайте к этим деятелям жёсткие меры! 
А то получается: чем больше украл, тем спо-
койней живётся. И ничего тебе не будет. Ну, 
в общем, все, как в Оборонсервисе: вместо 
того чтобы сидеть на нарах, становятся на-
циональными героями. В связи с этим у нас 
в области объявлен режим чрезвычайной 
ситуации по возвращению долгов в бюджет. 
У каждого моего заместителя есть шахмат-
ка со списками должников, каждому постав-
лены четкие сроки и планы по конкретным 
должникам. Такие же шахматки должны быть 
и у вас, уважаемые главы. Вызывайте сво-
их должников сначала на чай, спросите, чем 
помочь, Не срабатывает – вызывайте их на 
свой штаб, обращайтесь в правоохранитель-
ные органы… Не справляетесь сами– выходи-
те на областной уровень, но налоги должны 
платиться! Областной штаб по финансовому 
мониторингу под руководством моего перво-
го зама Макина Максима Александровича у 
нас очень мощно работает. Заседания сейчас 
проводим по очереди: одно в администрации 
области, другое - прямо в прокуратуре, со-
вместно с прокурором области Бухтояровым 
Павлом Валерьевичем. И особо зарвавшиеся 
собственники уходят даже сразу в наручни-
ках. В результате только в этом году (2015) 
мы вернули в бюджет области 2 миллиарда 
400 миллионов рублей. Кроме того, добились 
погашения долгов по зарплате на сумму 270 
млн рублей. Хочу поблагодарить всенарод-
но за колоссальную работу, за принципи-
альность, мужество, высочайшую государ-
ственность, державность прокурора области 
Бухтоярова Павла Валерьевича, - руково-
дителя налоговой службы по Кемеровской 
области Газизулину Надежду Петровну, 
начальника Главного управления МВД 
России по Кемеровской области Ларионова 
Юрия Николаевича, заместителя началь-
ника Главного управления МВД России по 
Кемеровской области Кутылкина Виктора 
Алексеевича, руководителя Следственного 
комитета области Калинкина Сергея 
Николаевича, начальника Управления эко-
номической безопасности и противодействия 
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коррупции Филичкина Алексея Алексеевича, 
руководителя Управления федеральной 
службы судебных приставов по Кемеровской 
области Ткаченко Дмитрия Геннадьевича. 
И, конечно, особая благодарность мое-
му первому заместителю Макину Максиму 
Александровичу, заместителю по координа-
ции деятельности правоохранительных орга-
нов Иванову Алексею Владимировичу, кото-
рые ежедневно, в ручном режиме работают с 
предприятиями - должниками, бьются, чтобы 
возвратить налоги в бюджет, вернуть людям 
долги по заработной плате! Негатив теперь - 
а что у вас, уважаемые главы, вообще не ве-
дётся работа штабов: в городе Березовском – 
Титов Дмитрий Александрович, в Тяжинском 
районе – Кошкин Сергей Николаевич, в 
Яшкинском районе – Карома Анатолий 
Николаевич. Слабо работают штабы: в 
Калтане – Голдинов Игорь Федорович, 
Тисульском районе Хисамова Вера 
Геннадьевна, Топкинском районе - Шачнев 
Евгений Алексеевич. Уважаемые главы! Это 
прямая ваша вина, ваша без-ответственность! 
Почему бездействуют ваши штабы? Почему в 
этих же городах не работают налоговые ор-
ганы - прокурор, начальник полиции, судеб-
ные приставы? Почему вы позволяете красть 
народные деньги? Я считаю, что вы ведёте 
двойную игру! Вы определитесь: если вы с 
бандитами, значит, с бандитами. Тогда мы бу-
дем делать выводы. Уважаемые главы! Я вас 
предупреждаю: если не будет результата – на 
поддержку из областного бюджета можете не 
рассчитывать! И нечего потом плакаться, что 
нет денег. Кстати, управляющему делами ад-
министрации области Мартусову Александру 
Николаевичу дано поручение: он закупил 
целую партию необычного мыла. Вы знаете, 
бывают разные запахи, а это мыло – с запа-
хом хрустящего рубля: чтобы когда утром 
душ принимали, мылились этим мылом, а за-
пах сразу вам напомнит, что вы должны нало-
ги собирать, денежки искать. Уважаемые куз-
бассовцы! Уважаемые главы, депутаты! Это я 
по-крупному обозначил резервы по доходам.

Куда будем тратить

Теперь – по расходам. Считаю, самые боль-
шие резервы у нас в сфере ЖКХ. Возьмем эле-
ментарно: цена на уголь для котельных. Мой 
первый зам Макин Максим Александрович 
провел специальное совещание с РЭК, с уголь-
щиками. Там вам, уважаемые главы, всё четко 
расписали: какой конкретно котельной, по 
какой конкретно цене и с какого ближайшего 
разреза поставлять уголь, чтобы уменьшить 
затраты. Вам даже особо напрягаться, думать 
не нужно, уже подумали за вас! И вот одни гла-
вы – такие, как глава города Кемерово Ермаков 
Валерий Константинович, Белово – Курносов 
Алексей Викторович, Прокопьевска – Гаранин 
Валерий Анатольевич и другие, выдерживают 
эту схему и больше того, даже умудрились за-
купить уголь по более дешевой цене, чем мы 
им предложили. В то же время другие главы 
продолжают покупать уголь по завышенной 
цене непонятно где! Глава Тисульского района 
Хисамова Вера Геннадьевна заключила кон-
тракт на поставку угля по цене на 35% доро-
же рекомендованной РЭК. Глава Яшкинского 
района Карома Анатолий Николаевич – на 
28% дороже. А вот теперь послушайте, у кого 
купил уголь Карома? Не на шахте, не на раз-
резе. А у полигона твёрдых бытовых отхо-
дов. Вот ничего себе! Они же сами покупают 
у «Кузбассразрезугля», а тебе накручивают! 
Почему берешь у посредников! Или тебе платят 
за это деньги? Вместе пилите, что ли? А потом 

все эти завышенные расценки будете заклады-
вать в тариф и залазить в карман населению! 
Карома, ты ж в конце года от ответственно-
сти не уйдешь! Поручаю своим заместителям 
Лазареву Анатолию Анатольевичу, Иванову 
Алексею Владимировичу разобраться и доло-
жить. Уважаемые главы! Важнейший резерв - 
это энергосбережение. Вот взять хотя бы элек-
трокотельные, (в Кузбассе их 160). которые 
отапливают детские сады, больницы, школы. 
Затраты на них практически в два раза больше, 
чем на угольных. Поэтому, уважаемые главы, 
ещё раз говорю: переводите электрокотельные 
на уголь! Вот глава Промышленновского рай-
она Ильин Денис Павлович как только пришёл 
в район, сразу же начал решать этот вопрос. 
Уже перевёл 11 электрокотельных на уголь, 
сам за это не заплатил ни копейки. А что он 
сделал? Да ничего! Просто позвал специали-
стов – «Северо-Кузбасскую энергетическую 
компанию», гендиректор Волков Дмитрий 
Иванович. Те приехали, посмотрели, посчита-
ли и говорят: «От вас, уважаемый глава, нужно 
только одно: открыть нам двери! Остальное 
мы сделаем сами, за счет своих инвестиций». 
В итоге – в районе дешёвое надёжное тепло, 
и в бюджете денежки остались! Я уже устал 
повторять, уважаемые главы, что с помощью 

частных инвестиций можно решать многие 
проблемы в ЖКХ. Главное – вовремя вклю-
чать голову!

Искать резервы

Или посмотрите, что по энергосбережению 
сделал Макута! Вот в этом году в глухой тайге, 
в посёлке Эльбеза Таштагольского района, где 
живет наше коренное население – шорцы, мы 
установили электростанцию на солнечных ба-
тареях. Вот – экономия! Уважаемые коллеги! 
Уважаемые земляки! Можно много говорить 
про новые технологии, про инвестиции, но 
если мы сами в корне не изменим свое отно-
шение к экономии тепла, воды, электричества 
– ничего не получится! Посмотрите, какие у 
нас затраты на отопление - десятки миллиар-
дов рублей, в том числе и бюджетных денег! И 
сколько я ни твержу, как пономарь, что нуж-
но экономить ресурсы, занимаются этим бук-
вально единицы! Ну, понятно, днём все учреж-
дения работают. Нужно, чтобы температура 
была 20-22 градуса. Но ночью-то – зачем? В 
воскресенье зачем, когда никого нет? Кого вы 
греете? Ночью, в выходные можно спокойно 
снижать температуру до 10 градусов, экономия 
– до 30%! А это ведь огромные деньги, кото-

рые просто лежат под ногами! А вы не чеше-
тесь, уважаемые главы! Ну начните с себя, со 
своих администраций! Это же элементарные 
вещи! Вы даже у себя в кабинетах топите кру-
глые сутки – и одна и та же температура – под 
30! На котельных уголь жжете, на который 
у вас денег не хватает, а форточки у вас рас-
крыты настежь. Это относится и к офисам, и 
к другим учреждениям! Считаю, такое отно-
шение – это просто финансовое преступле-
ние. поручаю своим заместителям: Лазареву 
Анатолию Анатольевичу, Пахомовой Елене 
Алексеевне, Ващенко Сергею Николаевичу 
разработать конкретную дорожную карту по 
внедрению этих мер во всех зданиях адми-
нистрации, других учреждениях, где это воз-
можно! Уважаемые главы! В каждом городе и 
районе есть свои резервы! Должна быть пол-
ная инвентаризация всех объектов, в том чис-
ле недостроя! Если какие-то из них простаи-
вают, не используются – дайте предложения, 
подо что конкретно их можно приспособить. 
Необходимо предметно заниматься брошен-
ными землями. На сегодня у нас в Кузбассе 207 
тысяч гектаров таких земель. Но ведь это же 
страшно, когда самое дорогое, что есть у нас, 
– земля, и земля плодородная – оказывается 
в запустении! Надо же, чтоб земля работала и 
давала прибыль! Уважаемые главы, ну не мо-
жете освоить – просто раздавайте землю тем, 
кто готов на ней работать! Вот на Дальнем 
Востоке людям раздают бесплатно по 1 га зем-
ли! Повторяю, у нас в Кузбассе брошенных зе-
мель быть не должно! Теперь, уважаемые гла-
вы, мы с вами договорились, и вы должны это 
выполнять: нужно заключать соглашения о 
социально-экономическом сотрудничестве со 
всеми предприятиями, которые действуют на 
вашей территории. С крупными предприятия-
ми - заключаем мы, а со всеми остальными со-
глашения подписываете вы. Каждый собствен-
ник должен осознавать, что в этом конкретном 
городе или районе живут его работники, их се-
мьи, дети, живёт ваша семья, уважаемые пред-
приниматели, ваши собственные дети! И ваше 
действительное отношение к людям, уважение 
к ним должно определяться тем, насколько 
чисто, уютно, комфортно будет в наших горо-
дах и поселках. Поэтому каждый собственник 
должен вносить свою лепту в благоустройство 
наших территорий, в решение наших самых 
насущных проблем. Нет денег – хотя бы двор 
обустройте:  цветочки, детская площадка, ма-
лые архитектурные формы! Ведь, по сути, вы 
это делаете ради собственных детей!

Коррупция – враг бюджета

Уважаемые земляки! Уважаемые главы, 
депутаты! И, конечно, главное – сохранить 
бюджет, не дать его разворовать. Повторяю, 
самое страшное зло – это коррупция, которая 
стала каким-то своеобразным национальным 
видом спорта! Коррупция крадет у всех нас, у 
страны ресурсы, резервы для развития, уби-
вает веру людей в справедливость. Вы сами 
видите, какие коррупционные скандалы со-
трясают нашу страну. Вот в сентябре этого 
года Следственный комитет арестовал все 
правительство Республики Коми - 19 человек 
по обвинению в организации преступного со-
общества и мошенничестве в особо крупном 
размере. Всё было завязано на госсобствен-
ность. Собственность перепродавалась, при-
частны родственники. Во время обысков 
только в офисах нашли 60 килограммов золо-
та! Заведено 300 томов уголовного дела! Уже 
начали убивать чиновников за эту коррупцию! 
Как в Московской области «Красногорский 
стрелок» - зашел, взял ружье и расстрелял за 
то, что вместе с администрацией воровали, 

а деньги поделили не так! И опять никаких 
выводов! Юрга, вот пример у нас, в Кузбассе. 
Заместитель главы Юргинского района по 
экономическим вопросам, транспорту и свя-
зи Шокарева Ольга Владимировна. Все го-
ворили: хороший специалист, профессионал, 
благополучная семья, дети. И что сделал этот 
«хороший профессионал»? Пообещала зна-
комому бизнесмену, что его фирма победит 
в аукционе на строительство многоквартир-
ного жилого дома. Свою «дружескую услу-
гу» оценила в 1 миллион 100 тысяч рублей. 
В июле этого года Шокареву поймали с по-
личным, когда получала через посредника 
800 тысяч рублей из оговоренной суммы. 
Возбуждено уголовное дело. И что в результа-
те? Ни денег, ни карьеры - один позор семье! 
Возникает вопрос: сколько же раз она уже так 
«по-дружески» помогала «блатным»? Ведь 
не один год занимала должность заместителя 
главы района ( с 2011 года). Это просто сей-
час поймали. Теперь что: глава Юргинского 
района Гордейчик Александр Васильевич не 
знал, что творится у него под носом? Что-
то сомневаюсь! Прокурор Закиров Рашид 
Файхутдинович не знал? Тоже не верится! 
Ну а если в районе с мою варежку по столь-
ко денег (800 тысяч) только один зам будет 
брать – мы так далеко зайдем! Кузьмичев в 
Прокопьевске – заместитель главы города по 
строительству и жилищным вопросам - за-
просил с предпринимателя взятку 700 тысяч 
рублей за перевод помещения из жилого в не-
жилое. Обращаюсь к главе г. Прокопьевска 
Гаранину. Валерий Анатольевич! Кузьмичев в 
должности твоего зама работал меньше года, 
а уже практически весь город знал, что он бе-
рет на лапу! Получается, как только дорвался 
до должности – сразу начал хапать! Или вот  
город Тайга. Здесь вообще творился беспре-
дел: муниципальная собственность при ак-
тивном участии бывшего главы Маера – раз-
базаривалась направо и налево! К примеру, 
без всяких законных оснований Маер взял 
и отдал своей знакомой новую трёхкомнат-
ную квартиру стоимостью более двух мил-
лионов рублей, которая предназначалась 
для переселения людей из бараков! И это 
при том, что очередь на получение жилья 
в Тайге – более 400 человек, 150 из них жи-
вут в бараках! Дальше. Все муниципальные 
контракты в г. Тайге по сути получала одна 
и та же фирма – «Строительный комплекс», 
директор Овчиев. Но выполняла их с нару-
шениями. При этом власти Овчиеву ещё и 
переплачивали. Естественно, за счет местно-
го бюджета. Это же коррупция чистой воды! 
И всё это, повторяю, делалось с ведома быв-
шего главы Маера. И вот странно получа-
ется. Правоохранительные органы г. Тайги 
не могли не знать, что творилось в городе, а 
мер не принимали. Прокурор Тайги Шматов 
Александр Васильевич тоже бездействовал. 
А ведь перед выборами главы Тайги (7 июня 
2015 года) они же должны были выступать, 
говорить людям, что к власти опять рвутся 
мошенники! Но не сделали этого! Ну снова 
избрали Маера, потому что говорит-то хоро-
шо. А на третий день, конечно, на него наде-
ли наручники – за эти нарушения. Убежден, 
коррупцию надо выскребать до самого фун-
дамента! А вам, уважаемые руководители 
государственных органов всех уровней, напо-
минаю: вы несёте персональную ответствен-
ность за факты коррупции у вас на местах! 
И последних китайских предупреждений не 
будет! Уважаемые депутаты, главы! Дорогие 
земляки! Я вам доложил по-крупному о на-
ших резервах. Остальное, повторяю, – смо-
трите на местах. Умные, талантливые люди 
всегда найдут выход! Было бы желание! 

Уважаемые кузбассовцы! Как видите, об-
ластной бюджет на 2016 год непростой, напря-
женный. Для нас его исполнение можно срав-
нить с переходом знаменитого полководца 
Суворова через Альпы. И если мы преодолеем 
эти финансовые, экономические Альпы, то, 
значит, сбережем уровень жизни наших лю-
дей, создадим задел для дальнейшего роста, со-
храним социальную стабильность. Повторяю, 
главное для нас – это качество жизни наших 
людей, благополучие ваших семей, детей.

Прорвемся

Дорогие земляки! Да, будет сложно! Но с 
другой стороны, как говорит наш Святейший 
Патриарх Кирилл: а когда России было лег-
ко? Да никогда! Самое важное в этих усло-
виях – никакой паники быть не должно. 
Должна быть полная открытость при при-
нятии всех решений! Наши люди долж-
ны знать: выход есть всегда! Никакой бе-
зысходности нет! Нужно просто собрать в 
пучок всю свою волю и энергию, думать, 
работать в ручном режиме! И прорвемся! А 
главное, уважаемые коллеги, все мы должны 
просто вбить в подкорку слова нашего пре-
зидента Владимира Владимировича Путина: 
«Сегодня любое недомыслие, любая расхля-
банность, неорганизованность и безответ-
ственность власти, привычка «закапывать 
в бумагах» исполнение принятых решений 
- это не просто тормоз на пути развития 
России, это прямая угроза национальной 
безопасности»! Повторяю, так сказал глава 
государства, наш национальный лидер! Все 
мы – каждый на своем месте – несем на себе 
свой груз ответственности за судьбу нашей 
великой страны – России и судьбу нашей 
малой родины – Кузбасса! Дорогие земляки! 
Здоровья, благополучия, мира и добра вам и 
вашим семьям! Всё у нас получится! Храни 
нас всех господь! 


